
CIUDAD PÁGS.8-9

Llegada del Biotrén a Lota dependerá 
de gestiones de Plan Más Movilidad

Nueva vacuna contra Covid-19 estará disponible 
desde la próxima semana en la Región

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Dosis “entrega una mayor protección a las variantes que predominan en 
el país” y corresponde a “la más actualizada disponible” en el mundo.

CIUDAD PÁG.6

Desde la década de los ochenta, 
la destacada bailarina tuvo una 
conexión permanente con la ciu-
dad, y fue una de las figuras prin-
cipales en la creación del grupo 
de danza Calaucán. 

La imborrable 
huella que dejó  
Joan Jara en 
Concepción

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

FOTO: ARCHIVO KIKO FIERRO.

UdeC albergará evento 
para acercar saberes  
de frontera en materia  
de salud mental
La inteligencia artificial será el foco de la ter-
cera versión de la instancia, organizada por 
el programa Nepsam. Tiene un objetivo aca-
démico y de difusión para entrenar profesio-
nales que trabajan en la atención y educar a 
la población general. CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.12

Proponen presupuesto 2024 
de US$1.183 millones para 
inversión de Salud en Biobío

ATENCIÓN PRIMARIA ESTÁ DENTRO DE LAS PRIORIDADES

Mil 183 millones de dólares es el monto 
propuesto, en la Ley de Presupuesto para 
2024, para el Ministerio de Salud en la 
Región del Biobío. Esto distribuido en los 

cuatro servicios de salud que se encuen-
tran en la zona.  
En el detalle, según lo presentado por el 
Gobierno, y que actualmente se encuentra 

en discusión en el Congreso, han sido asig-
nados $412 mil 894 millones al Servicio de 
Salud Concepción; $248 mil 529 millones 
al Servicio de Salud Talcahuano; $270 mil 

3 millones al Servicio de Salud Bío-Bío; y 
$30 mil 472 millones al Servicio de Salud 
Arauco. 

Este monto será distribuido en los cuatro servicios de salud a nivel regional.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

FOTO: DIRCOM UDEC.

Campanil mostró un gran rendimiento en todo el torneo disputado en Antofagasta, y en la final derro-
tó 3-0 a la U. Católica de Valparaíso para levantar su segunda copa consecutiva. 

UdeC es bicampeona de Nacional Universitario de Vóleibol

DEPORTES PÁG.18

EDITORIAL: EL URGENTE TRABAJO EN EL CAMPAMENTO DE CERRO OBLIGADO EN CORONEL
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Malaquías Concha, nació el 5 de 
abril de 1859 en Villa Alegre, provin-
cia de Linares. Sus padres fueron Rai-
mundo Concha y Juana María Ortiz. 
Se casó con Armandina Estuardo, 
con quien tuvo seis hijos. 

Cursó sus estudios primarios y se-
cundarios en la ciudad de Talca,  don-
de se graduó de bachiller y egresó del 
Liceo de Talca. Posteriormente, se 
trasladó a la ciudad de Santiago don-
de siguió la Carrera de Derecho en la 
Universidad de Chile, titulándose de 
abogado el 24 de diciembre de 1880. 

Desde sus inicios, se distinguió 
por defender las causas de los más 
necesitados, obteniendo por ello 
gran notoriedad. Su sensibilidad so-
cial lo llevó a incursionar en políti-
ca, integrándose al Partido Radical. 
Sin embargo, sus planteamientos 
que iban en claro apoyo a los secto-
res obreros, lo alejaron de la colecti-
vidad y lo llevó a fundar el 6 de no-
viembre de 1887 el Partido Demo-
crático. El recién creado partido, 
vino a plantear por primera vez en el 
país una efectiva democratización 

ejercer este noble tributo de la sobe-
ranía que radica en sus manos, la ge-
neración de todos los poderes públi-
cos y por tanto, los medios de alcan-
zar su bienestar y felicidad”. 

Durante la presidencia de Juan Luis 
Sanfuentes fue designado ministro 
de Industria y Obras Públicas. Fue 
electo diputado por Concepción, Tal-
cahuano, Lautaro y Coelemu por cin-
co periodos consecutivos ente 1897 y 
1912, posteriormente fue diputado 
por Temuco entre 1915-1918. 

Tuvo una gran participación en la 
creación de la Ley que dio origen a la 
Universidad de Concepción y fue 
gran promotor en el Congreso por el 
surgimiento de ésta, la primera casa 
de estudios superiores de regiones. 
Fue electo Senador por Concepción 
para el periodo de 1918-1924, falle-
ciendo antes del término de su legis-
latura. Murió el 5 de agosto de 1921 
en Santiago. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

de la vida política, la instauración 
del sufragio universal, la profundiza-
ción del proceso del laicismo y la 
educación generalizada y gratuita 
para los obreros. En lo económico, 
propuso un plan de protección y fo-
mento de la industria nacional, apro-
vechando el buen momento econó-
mico que vivía Chile gracias al salitre. 

Durante la Revolución de 1891, de-
fendió el gobierno constitucional de 
Balmaceda, y escribió un folleto titu-
lado “El Partido Democrático y su ac-
titud en presencia de la Revolución”. 
En él sostenía que la revolución fraca-
saría porque en ella no estaban invo-
lucrados los intereses populares. Esto 
le valió ser acusado de conspiración 
y la cárcel entre 1891 y 1893, ade-
más de ser despojado de todos 
sus bienes. 

Fue un defensor de la parti-
cipación y ampliación del 
voto popular como herra-
mienta de cambio 
social, y como par-
lamentario enfatizó 
el tema de la “Cues-

Emprendedores del Bío BíoMalaquías Concha Ortiz
tión Social” que comenzaba a deba-
tirse en nuestro país a través de dia-
rios, revistas y sesiones parlamenta-
rias, centrándose en las condiciones 
de vida y el trabajo de los obreros, así 
como el futuro social del país, donde 
el partido Democrático definió como 
su objetivo central “La emancipación 
política, social y económica del pue-
blo”. En torno a estos ideales se forja-
ron los primeros dirigentes que fue-
ron capaces de mostrar a la sociedad 
los graves problemas que aquejaban 
a los más desposeídos.  

Malaquías Concha planteaba que 
la igualdad y la libertad debían mani-
festarse en el acceso al trabajo, “la 
justa medida de la libertad se alcan-

za a través de la igualdad de los ciu-
dadanos sin otras distinciones 

que las debidas al mérito, ta-
lento y servicio al bien 

público”. Sin embar-
go, reconocía un 
problema en el mis-
mo pueblo: “No ha 
sabido compren-

der, mucho menos 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA TORO 
Sicóloga Centro Clínico del Animo y Ansiedad

En las últimas semanas las redes 
sociales han estado repletas de 
imágenes del conflicto armado en-
tre Israel y Palestina, que mues-
tran bombardeos a ciudades, per-
sonas heridas, militares armados, 
etc. Algo similar sucedió cuando 
estalló la guerra entre Rusia y Ucra-
nia el año pasado. Y es que actual-
mente con el avance tecnológico 
de los celulares y las redes sociales, 
estamos a un clic de saber qué es 
lo que pasa al otro lado del mun-
do y eso incluye las guerras. 

Otros síntomas que pueden sur-
gir son la pérdida de sueño, senti-
mientos de falta de esperanza, an-
siedad y tristeza. No es recomenda-
ble la alta exposición a imágenes de 
guerra, mucho menos en personas 
vulnerables o niños. Los niños no 
tienen las herramientas necesa-
rias para comprender del todo las 
situaciones y al intentar hacerlo 
pueden confundirse o imaginar co-
sas que le afectarán negativamen-
te. Por eso no es recomendable que 
ellos estén expuestos y si lo hacen 

es importante acogerlos, sin 
sobre exponerlos a informa-

ciones innecesarias. 
Recomiendo que nos informe-

mos de manera responsable, a tra-
vés de fuentes serias, en momentos 
acotados del día y generar conduc-
tas de autocuidado como compar-
tir sanamente con otros, realizar 
actividades placenteras, dormir 
bien, alimentarse sanamente, co-
nectar con la naturaleza, conversar 
y contenerse con otros si es necesa-
rio procesar la información, gene-
rar acciones de ayuda que permitan 
sentir participación y colaboración

El consumo excesivo de imáge-
nes de conflictos bélicos puede te-
ner efectos negativos en nuestra 
salud mental, así lo afirma la Aso-
ciación Estadounidense de Psicolo-
gía, tales como la desensibilización 
frente a los actos violentos, la nor-
malización de la violencia, la pérdi-
da de interés e incluso hay personas 
que al estar expuestas a este conte-
nido pueden tender a imitar estos 
comportamientos bélicos. 

Los efectos psicológicos depen-
den de otros factores como la 
historia personal de cada 
persona, la exposición a he-
chos traumáticos anteriores, 
ideologías presentes, elementos 
de la personalidad, enfermedades 
de salud mental, niveles de sensi-
bilidad, vulnerabilidad individual 
y la cercanía con personas que par-
ticipen en la guerra, entre otros. 
Nuestro cerebro reacciona de ma-
nera empática a través de la acti-
vación de las neuronas espejo 
“como si nos estuviera pasando a 
nosotros”, por eso es normal an-
gustiarse entre otras posibles reac-
ciones emocionales. 

Las imágenes son compartidas 
por participantes activos del con-
flicto bélico, como ciudadanos o 
combatientes, quienes captan en 
primera persona los hechos, sin em-
bargo, es importante que revise-
mos el origen de ellas, porque pue-
den estar editadas, manipuladas o 
simplemente ser falsas, para causar 
confusión y desinformación con el 
objeto de polarizar visiones o gene-
rar divisiones en la población, for-
taleciendo prejuicios y estereotipos 
que alientan a la discriminación. 

Impacto de las imágenes 
digitales de la guerra Aún continúa la controver-

siatras la renuncia de Berizzo y 
el arribo de Nicolás Córdova a la 
selección. 

Luego del último partido dis-
putado por “La Roja” ante Para-
guay, el director técnico, Eduar-
do Berizzo presentó su renuncia 
al cargo. Fueron 16 partidos que 
se jugaron bajo su dirección, de 
los cuales consiguió solo la vic-
toria de 4 de ellos. 

Tras la baja del entrenador, 
asumirá el cargo interino frente 
al próximo encuentro con Ecua-
dor, Nicolás Córdova. Esta deci-
sión desató distintas opiniones 
en redes sociales.  

 
 

BioBioChile 
@biobio 
Dante Poli elogia oportunidad a 
Nicolás Córdova en La Roja: “Es 
un interinato de lujo” 
 
Axel Fuentes 
@AxelFuentes34 
Y Maks Cárdenas me confirma 
mi teoría: La ANFP nos quiere 
instalar a como dé lugar a Nico-
lás Córdova. No quieren buscar 
DT, sino quedarse con lo que tie-
nen 
 
Ricardo Pinto 
@pintoperiodista 
Y si Nicolás Cordova da el golpe 
a la cátedra y le gana a Ecuador 
en Quito? Van a pedir que siga? 
“Es imposible”, van a decir los 
lateros de siempre. Pero el fútbol 
suele cambiar realidades en 90 
minutos y allí es donde debe 
prevalecer la sangre fría por so-
bre la cabeza caliente. 
 
Alejandro Godoy Céspedes. ?? 
@Alejo_Godoy 
No quiero sonar pesimista, pero 
la ANFP va dejar a Nicolás Cór-
dova como DT de @LaRoja. 
 
Silvana 
@SilvanagCine20 
Que Nicolás Cordova aproveche 
la oportunidad, le gane a Ecua-
dor y se quede definitivamente 
en el puesto. Así no hay que re-
currir a los desastres de Quinte-
ros y Holan.
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EDITORIAL

El incendio que ocurrió el pasado 6 de noviem-
bre, y que dejó 14 personas fallecidas en el cam-
pamento de Cerro Obligado en Coronel, sin 
dudas puso nuevamente en el debate las malas 

condiciones de vida que tienen los residentes de este tipo 
de lugares. Carencias que van incluso relacionadas con 
necesidadaes tan básicas como el agua, y que son urgen-
tes de solucionar. 

La tragedia dejó al descubierto las condiciones de ha-
cinamiento en las que habitan chilenos y extranjeros, 
quienes tomaron terreno privado y poseen instalaciones 
propias y de mala calidad para abastecerse de electrici-
dad y agua. Dichos trabajos lógicamente son irregula-
res, realizados con materiales y planificación deficien-
te, por lo que perfectamente pueden provocar nuevas ca-
tástrofes a futuro, en algo que ya ha sido alertado por los 
residentes del lugar. 

El Servicio de Vivienda y Urbanismo de la Región del 
Biobío informó que esperan la resolución desde el nivel 
central para contar con cerca de $300 millones requeri-
dos para la instalación de grifos rurales que irían a nivel 
de suelo y, a falta de definición, serían administrados por 
algún organismo como Bomberos. Estos no se usarían 
para consumo humano, sino en casos de emergencia, 
una de las debilidades del sector vistas al momento de 
combatir el último siniestro. 

El urgente trabajo en el campamento 
de Cerro Obligado en Coronel

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cáncer de Pulmón 
  
Señora Directora: 

El cáncer de pulmón se explica 
como el crecimiento descontrolado 
de las células de los pulmones, dando 
origen a la formación de un tumor, el 
cual se divide en dos granes tipos: el 
más común es el de células no peque-
ñas y el otro el de células pequeñas. 
En ambos casos es muy importante 
la detección temprana en las prime-
ras etapas, puesto que los síntomas 
suelen permanecer inadvertidos o 
confundirse con patologías respira-
torias de menor grado. 

Por lo mismo, es fundamente sa-
ber que una de las causas más co-
munes del cáncer de pulmón radi-
ca en el hábito tabáquico, ya que 9 
de cada 10 personas con esta pato-
logía fuman o han fumado y 8 de 
cada 10 muertes están asociadas 
al consumo de tabaco.  

Dentro de los signos y síntomas 
de alarma podemos señalar tos 
persistente, tos con sangre (he-
moptisis), ruido sibilante al inspi-
rar, fatiga, dolor de pecho y perdi-
da inexplicable de peso. La detec-
ción precoz consiste en el uso de 
pruebas o exámenes para encon-
trar la enfermedad en personas 
que no presentan síntomas. 

Las radiografías de tórax de ruti-
na se han estudiado como prueba 
de detección para personas con 
mayor riesgo de cáncer de pul-
món, pero no se recomiendan 
para su descubrimiento, sino más 
bien con un objetivo preventivo. El 
único examen de tamizaje para es-
tudiar esta patología es el TAC (To-
mografía Axial Computarizada). 

Los avances en la medicina nos 
han brindado posibilidades de 
procedimientos que, si bien su éxi-
to dependerá en gran medida del 
estado de salud general del usua-
rio y el avance la enfermedad, per-
miten tener una esperanza para su 
tratamiento, entre ellos están las 
cirugías donde se extrae el tumor y 
parte del tejido dañado, además 
de tratamientos de quimioterapia, 
radioterapia y terapias dirigidas de 
apoyo para disminuir el creci-
miento y diseminación de las célu-
las cancerígenas. 
 
Ariadna Garros  
Académica  
 
Trato humano en UTI quirúrgica 
  
Señora Directora: 

A través de esta carta, desea-
mos como familia expresar nues-

tro más sincero agradecimiento 
a todo el personal de la UTI Qui-
rúrgica del Hospital de Concep-
ción Dr. Guillermo Grant Bena-
vente por su dedicación y cuida-
do durante los últimos días de 
nuestro querido padre y esposo 
Marcos Paleo, quien lamentable-
mente falleció hace unos días de-
bido a complicaciones de su en-
fermedad. 

En momentos de inmensa tris-
teza para nosotros, el equipo de la 
UTI Quirúrgica mostró una empa-
tía y profesionalismo ejemplares. 
Su enfoque compasivo y humano 
ofreció a nuestra familia un apoyo 
incalculable, más allá del deber 
profesional, brindando paz y digni-
dad a estos momentos finales. 

Quisiéramos destacar la tran-
quilidad que nos dio observar el 
cariño, gentileza y preocupación 
con que se le trató durante todo el 
tiempo que estuvo hospitalizado. 
Su atención y amorosos cuidados 
nos ayudaron a todos a enfrentar 
esta difícil situación con mayor 
fortaleza y paz. 

Nuestra familia les agradece y 
destaca su labor 

 
Francia Paleo Medina, hija, en 
nombre de la familia Paleo Medina

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Junto con ello, se piensa levantar cerca de 60 lumina-
rias fotovoltaicas, además de perfilar, compactar y dis-
poner de soluciones de agua lluvia en los caminos que 
hoy son de tierra y significan alta complejidad para 
transeúntes y vehículos en días lluviosos. Todas las ne-
cesidades más urgentes que planteó la propia comuni-
dad, en medidas de solución momentánea, pues se es-
pera que la labor de diagnóstico que se realiza en el lu-
gar finalice, idealmente, en diciembre.  

En paralelo y con otros organismos como la Dirección 
de Migraciones, se determinó realizar un nuevo catas-
tro de las familias que viven en el sector, para actualizar 
los datos ante el visible movimiento de la población, prin-
cipalmente de inmigrantes. De acuerdo al último infor-
me, de marzo de este año, allí habitan 286 familias inclu-
yendo personas nacionales y extranjeras. 

Es importante que se trabaje y se unan esfuerzos para 
tomar, a corto plazo, las medidas que permitan evitar tra-
gedias y dar mejores condiciones de vida a esa población.

Como en todos los campamentos, 

existen carencias relacionadas a 

servicios básicos, entre ellas el 

agua potable, que deben 

resolverse a corto plazo. 

¡
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Plebiscito constitucional: 
rostros municipales y 
organización en bloque 
marcan enfoques de campañas

INICIARON TRABAJO PARA VOTACIÓN DEL 17 DE DICIEMBRE

Con las campañas en la Región del 
Biobío ya oficializadas públicamente, 
líderes políticos del ‘A favor’ y ‘En con-
tra’ dan cuenta de los enfoques que 
tendrá la propaganda que se extende-
rá hasta el jueves 14 de diciembre, 
tres días antes del plebiscito constitu-
cional. 

Esta semana se dio el “vamos” al 
despliegue local de ambos coman-
dos de cara a la votación del proyec-
to de carta magna emanado desde el 
Consejo Constitucional. Oficialismo 
lo hizo el lunes, mientras que oposi-
ción lo hizo este sábado. Tras las ins-
tancias se dio a conocer la organiza-
ción y enfoque de cada postura. 

 
Bloques y rostros locales 

La opción ‘En contra’ del proyecto 
constitucional apostó por la unidad 
de los partidos políticos afines al Go-
bierno del presidente Gabriel Boric, si-
milar a la estrategia que se tomó en 
vista a las próximas elecciones muni-
cipales, donde oficialismo competiría 
a través de lista única. 

Así lo manifestó Rodrigo Rocha, 
presidente del Partido Radical y coor-
dinador regional de los partidos por 
dicha opción de voto. “Estamos com-
prometidos desde la Democracia 
Cristiana, que lo está haciendo por 
fuera, Socialismo Democrático, Fren-
te Amplio y Partido Comunista”, des-
tacó. 

Algo similar ocurre con el movi-
miento ‘A favor’, donde Chile Vamos y 
Republicanos se desplegarán para que 
se apruebe una nueva Constitución. 
“Venimos trabajando juntos Chile Va-
mos y Republicanos desde la segunda 
vuelta presidencial. Ahora estamos 
trabajando unidos nuevamente para 
que el ‘A favor’ gane el 17 de diciembre”, 
dijo Claudio Eguiluz, presidente de 
Renovación Nacional Biobío. 

Sin embargo, en los dos bloques se 
apuesta por la propaganda “territo-
rial” con rostros reconocibles en las 
comunas o que busquen, en las pró-
ximas votaciones municipales, trans-
formarse en autoridades, por lo que se 
entiende que aprovecharán esta ins-
tancia para darse a conocer.  

  Rocha añadió que la intención es 
generar una fuerte campaña en redes 
sociales, ya que “para el primer texto 
constitucional estas tuvieron una in-
fluencia increíble”. No obstante, pla-
nifican que las propias organizacio-
nes sociales digan por qué es malo el 
texto en distintos puntos. “También 
comprometer a nuestros alcaldes y 
concejales para que expliquen esta 
situación. Como partidos podemos 
aportar con nuestra capacidad orga-
nizativa”. 

dica que aprobar el texto significa 
acabar con la intranquilidad. “Cre-
emos que este país lleva cuatro años 
de incertidumbre. Nos comprometi-
mos a entregarle a Chile una nueva y 
buena Constitución y esto debería 
concluir el 17 de diciembre y que este 
Gobierno, que es un desastre en todos 
los ámbitos, especialmente en segu-
ridad, empiece a gobernar”. 

Lo mismo plantea Victoria Pinchei-
ra, complementando que se debe po-
ner fin a la “incertidumbre constitucio-
nal que se inició el 18 de octubre de 
2019”, lo que generó “incertidumbre 
para pymes, destrucciones y una serie 
de perjuicios para miles de chilenos”.

CREDITO FOTO: PRENSA ENRIQUE VAN RYSSELBERGUE.

Opción ‘A favor’ inició actividades este sábado. Ambos comandos buscarán 
despliegues con alcaldes, concejales y posibles candidatos a elecciones municipales.

En la misma línea, para Matías Co-
loma, concejal de Talcahuano y coor-
dinador de Concejales por el ‘En Con-
tra’ en Biobío, es clave el carácter ciu-
dadano y que todas las comunas “se 
puedan organizar a través de movi-
mientos sociales y dirigentes sindica-
les”. De hecho, no descartan realizar 
un hito mediático en la plaza de Tal-
cahuano con los concejales que se 
manifiestan por esa alternativa. 

Desde la otra vereda, Victoria Pin-
cheira, vicepresidenta de la UDI regio-
nal, dio cuenta que se han estableci-
do cabecillas para desplegar en las 33 
comunas de la Región del Biobío y 
“cada uno de los presidentes ha ido eli-
giendo quiénes serán estas personas. 
Tenemos distintos personeros que el 
día de mañana quieren ser carta a las 

(elecciones) municipales y, a través de 
ellos, hacer el despliegue respectivo”. 

 
Principales puntos 

Las vocerías han dejado claro cuá-
les serán las “puntas de lanza” de am-
bas campañas, es decir, aquellas te-
máticas del proyecto de Nueva Cons-
titución que resaltarán durante el 
mes de propaganda. 

De acuerdo a Rodrigo Rocha, se 
debe rechazar el escrito porque “en 
materia de seguridad nadie puede 
desconocer que hay un fenómeno de-
lictual que antes no veíamos, pero la 
receta no va por este texto que se 
ofrece”. Además, “quienes están a fa-
vor tratarán de decir que este texto va 
a traer estabilidad, lo que claramen-
te es falso porque vamos a seguir con 

pensiones malas y un sistema de sa-
lud que no responderá a las necesida-
des de la gente”. 

Los puntos más relevantes, para el 
presidente del PR, están en la “pro-
puesta en contribuciones que es total-
mente populista”, así como también 
en torno a derechos sexuales y repro-
ductivos y “constitucionalización de 
las AFP e Isapres”. 

Matías Coloma cierra con que “esta 
propuesta significa un retroceso civi-
lizatorio, constitucionaliza las AFP y 
no entrega garantías en derechos so-
ciales, sobre todo en salud y educa-
ción. Sigue manteniendo el Estado 
subsidiario que no resuelve las ex-
pectativas demandadas de la ciuda-
danía”. 

Por el contrario, Claudio Eguiluz in-
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“Esta propuesta significa un retroceso 
civilizatorio, constitucionaliza las AFP y no 
entrega garantías en derechos sociales” 
Matías Coloma, coordinador de Concejales por el ‘En 
Contra’ en Biobío

“Este país lleva cuatro años de 
incertidumbre (...) esto debería concluir 
el 17 de diciembre” 
Claudio Eguiluz, presidente RN Biobío
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Ley de Presupuesto 2024: Cámara Baja 
rechaza partida de Medioambiente

 La instalación de una mesa 
técnica en torno a la discusión 
y propuestas para lograr un 
cambio al modelo del mercado 
del Gas Licuado de Petróleo, 
que beneficie a las familias más 
vulnerables del país, lleva bue-
na parte de este año acogien-
do los argumentos de diferen-
tes actores en torno a esta ma-
teria.  

De sobra está dicho que se 
trata de un insumo vital en la 
vida cotidiana de millones de 
familias, pero que está inserto 
en un mercado complejo, que 
presenta vacíos y faltas regula-
torias.   

Sin ir más lejos, hace un tiem-
po, la Fiscalía Nacional Econó-
mica (FNE) informó con claridad 
la necesidad de llevar adelante 
una serie de reformas para au-
mentar la competencia en este 
mercado, lo que va en la direc-
ción correcta, que es la protec-

PubliReportaje

ción al consumidor y el pago 
justo por un bien primordial.  

Es urgente implementar cam-
bios regulatorios que encami-
nen lo señalado por la FNE. En 
ese sentido, y como presiden-
te de la recién creada Comisión 
de Energía de la Asociación de 
Municipalidades de la Región 
del Biobío (AMRBB), hemos ex-
puesto a integrantes de la Co-
misión Nacional de Energía, 
que representan a los Ministe-
rios de Energía y Economía, 
nuestras apreciaciones respec-
to del proyecto de ley que está 
en discusión.  

Esta presentación apunta a la 
necesaria protección de los 
consumidores, rol que debe ser 
asumido por el Estado y susten-
tada en regulaciones al merca-
do que evite una integración 
vertical y alzas de precios injus-
tificadas.  

Desde lo técnico, así como 

materialización legislativa de 
Derechos en diferentes ámbitos 
y que, en este caso, redunde en 
la posibilidad de acceder a un 
bien esencial a precio justo.  

Respecto a esto mismo, el 
Presidente Gabriel Boric se 
comprometió a estructurar una 
ley en que todas las opiniones 
pudiesen ser validadas. Sabe-

mos que este marco legal es la 
oportunidad para asegurar 
aquello, así como para lograr la 
adecuada regulación de este 
mercado, que entregue nor-
mas a este negocio legítimo 
para impedir prácticas y alzas 
indebidas de precios.  

Es la oportunidad para termi-
nar con cualquier atisbo de co-
lusión en torno a un bien estra-
tégico, mediante un proyecto 
de ley que debe mantener su 
esencia, que es la de separar la 
cadena de negocios de las 
grandes empresas, promover 
la presencia de más actores, fa-
vorecer la regulación de precios 
y proteger a los minoristas.  

No se trata solamente de una 
cadena de grandes y pequeños 
productores, que sin duda de-
bemos perfeccionar, sino de 
cómo robustecemos un mer-
cado y lo dotamos de herra-
mientas que favorezcan a los 
consumidores y a las familias 
más desprotegidas.  

 
Antonio Rivas Villalobos  
Presidente Comisión  
de Energía AMRBB  
Alcalde de Chiguayante 

LEY POR EL GAS 
A PRECIO JUSTO

desde la opinión que represen-
tamos, cuyo asidero es el cono-
cimiento territorial y contacto 
con la realidad que viven las fa-
milias, es que buscamos que 
esta expresión quede plasmada 
en una ley.  

Nuestra intención es que la 
voluntad de los ciudadanos de 
nuestro país se exprese en la 

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADOS DE CHILE.

EN TRAMITACIÓN LEGISLATIVA

Recursos para medioambiente marcan el 
primer revés para el Gobierno en el marco 
de la tramitación de presupuesto para el 
próximo año. 

Tras un debate centrado en proble-
máticas locales, las y los parlamentarios 
rechazaron todos los gastos variables 
del ministerio. 

Junto con ello, la Sala rechazó las 
transferencias corrientes a otras enti-
dades públicas, respecto de programas 
de recuperación ambiental y social. 

Participaron en la discusión las y los 
diputados Marcela Riquelme (IND), 
Andrés Jouannet (AMA), Nathalie Cas-
tillo (PC), Miguel Ángel Calisto (IND), 
Jaime Araya (IND), José Carlos Meza 
(PREP), Daniel Melo (PS), Tomás Lago-
marsino (PR), Francisco Pulgar (IND), 

Viviana Delgado (IND) y Félix Gonzá-
lez (PEV), representante del distrito 20 
-Gran Concepción-. 

Dentro de los puntos más cuestiona-
dos estuvieron la necesidad de contar 
con más fiscalizadores para hacer cum-
plir las normas vigentes. Se destaca-
ron temas cómo el funcionamiento de 
plantas de faenamiento animal, mayor 
preocupación por las cuencas de ríos y 
lagos; así como el resguardo de áreas 
protegidas. 

Protección de humedales, zonas sa-
turadas y basurales fueron parte de la 
discusión, con el objeto de conseguir 
más recursos para la institucionalidad 
ambiental. 

establecimientos educacionales y el 
programa de Calefacción Sustentable, 
para la compra de nuevos calefactores. 

Se fortalecen los Planes de Descon-
taminación Atmosférica (PDA) que 
considera normas de monitoreo, medi-
das de Transición Socio Ecológica Jus-
ta (Tocopilla) y procesos de participa-
ción ciudadana. Entre ellos, se imple-
mentará el Plan Calama y se revisarán 
los de Concepción Metropolitano, Los 
Ángeles, Coyhaique y Quintero-Pu-
chuncaví. A su vez, en 2024, se espera 
declarar como zonas saturadas a Ñuble 
y Curanilahue, e iniciar el proceso de 
Sierra Gorda y Cochrane. 

De igual modo, se consideran consul-
torías y evaluaciones para normas de 
agua, aire, ruido, olores, iluminación y 
electromagnetismo. Asimismo, presenta 
recursos para asignar Áreas Marinas Pro-
tegidas y la conservación de humedales. 
A su vez, se incluyen dineros para imple-
mentar la Ley Marco de Cambio Climá-
tico (21.455), para avanzar en carbono 
neutralidad y elaborar anteproyectos de 
13 planes regionales de acción climática. 
Adicionalmente, para la Ley que crea el 
Servicio de la Biodiversidad y Áreas Silves-
tres Protegidas y el Sistema Nacional de 
Áreas Protegidas (21.600), se consideran 
cuantiosos recursos para su instalación.

Diario Concepción 
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Presupuesto Medioambiente 
La cartera considera un presupuesto 

por $79.927 millones, lo que implica una 
variación positiva de 0.9%, respecto a 
2023. Entre sus proyectos está el incre-
mentar los cupos en personal en diversos 
organismos dependientes, así como fon-
dos para capacitación. También, incluye 
una glosa para el Plan de Implementa-
ción Participativo del Tratado de Escazú. 

La propuesta aumenta sus recursos 
para la Adaptación y Mitigación al 

Cambio Climático, con un 23,2% más 
de presupuesto en dicha área. Y con-
templa recursos humanos y materiales 
para fortalecer la labor fiscalizadora 
de la Superintendencia del ramo (SMA) 
en todo el país. 

También mantiene líneas de con-
cursos públicos con fondos de protec-
ción ambiental, certificación ambien-
tal municipal y de reciclaje. Igualmen-
te, para el Sistema Nacional de 
Certificación Ambiental (SNCAE) de 
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ASÍ LO ANUNCIÓ LA SEREMI DE SALUD

Nueva vacuna 
contra Covid-19 
estará disponible 
desde la próxima 
semana en Biobío

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Dosis “entrega una mayor protección a 
las variantes que predominan en el país” 
y corresponde a “la más actualizada 
disponible” en el mundo.

A partir de la próxima semana es-
tará disponible en la Región la vacu-
na monovalente que adquirió el Mi-
nisterio de Salud y que, en palabras 
de la autoridad sanitaria local, “en-
trega una mayor protección a las va-
riantes que predominan en el país y 
en el mundo, siguiendo la recomen-
dación internacional de utilizar la va-
cuna más actualizada disponible”. 

Desde la Seremi de Salud de la Re-
gión del Biobío indicaron que se dará 
inicio a esta estrategia anunciada por 
el Ministerio de Salud y las vacunas a 
utilizar corresponden a la formula-
ción actualizada 2023-2024 (XBB1.5) 
por parte de los laboratorios Pfizer 
BioNTech y Moderna biotech.  

El secretario regional ministerial 
de la cartera, Eduardo Barra, hizo 
énfasis entonces en que “quienes 
aún no hayan completado su refuer-
zo anual” podrán acudir “a los pun-
tos de vacunación a recibir la vacu-
na más actualizada disponible”. 

Aprobada a nivel internacional y 
por el Instituto de Salud Pública en 
Chile el 03 de noviembre, nuestro 
país es el primero de Latinoaméri-
ca en tenerla a disposición y carga-
mento inicial de  172 mil 800 vacu-
nas llegó este jueves, encontrándo-
se disponible en los próximos días 
en todos los vacunatorios de la red 
pública y privada en convenio con 
las Seremi de Salud regionales. 

La dosis se caraceriza por atacar 
la cepa Spikevax XBB1.5, subvarian-
te de Ómicron que prevalece entre 
el alza de contagios registrada en el 
país. Y es que de acuerdo a lo recien-
temente informado por la autori-
dad sanitaria, Biobío es la tercera 
Región con mayor aumento de ca-
sos positivos, con un 40,5% duran-
te las últimas semanas.  

“Las vacunas tienen que ir adap-
tándose a las cepas que están circulan-
do (...) se está adquiriendo la nueva va-
cuna que contiene la variante XBB1.5, 

que va a responder de mejor forma a 
lo que está circulando”, destacó la mi-
nistra de Salud Ximena Aguilera. 

La epidemióloga de la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción, Maritza Muñoz, explica 
que esta es únicamente para la 
mencionada cepa, “la más conta-
giosa del Ómicron, la que produce 
más contagios desde 2020 y tam-
bién una alta sintomatología”.  

 
Vacunación bivalente 

En concreto, la inoculación “más 
moderna disponible” llega para re-
emplazar a la actual dosis bivalen-
te que se utiliza desde 2022. 

La diferencia radica en que “la an-
terior tenía inmunidad para el virus 
original y la primera cepa de Ómi-
cron que se aisló”, sostiene Muñoz. 
De ahí los nombres de monovalen-
te y bivalente, específicamente. 

No obstante, el seremi Eduardo Ba-
rra afirmó que “la vacuna bivalente 
utilizada hasta la fecha sigue entre-
gando protección inmunológica con-
tra el Covid-19”, por lo que quienes 
cumplieron un año desde su última 
vacuna con dicha inyección y ya reci-
bieron durante octubre o noviembre 
su refuerzo anual, no requieren pró-

ximamente que se les administre el 
nuevo método de inmunización. 

Finalmente, la profesional de la 
UCSC valora que esto “es una forma 
de anticipación porque la expecta-
tiva de la cantidad de personas que 
estén contagiadas con la nueva 
cepa será poca y, para las otras, de-
bemos hacer uso de la memoria in-
munológica que hemos formado”.  

“Es la misma manera en que fun-
ciona con la influenza porque no 
nos vacunan con la misma cepa to-
dos los años, sino con la última que 
salió”, complementa.  

En este nuevo proceso el princi-
pal enfoque seguirá estando hacia 
los adultos sanos de 60 años en ade-
lante, embarazadas, personales de 
salud y personas con enfermeda-
des crónicas desde los 12 años.  

También con vista a pacientes 
con enfermedades crónicas de seis 
meses a 11 años, personas inmuno-
comprometidas desde seis meses, 
sanas de seis meses a 59 años con in-
dicación de esquema primario y, fi-
nalmente, población sana de seis 
meses hasta 59 años.
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OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que circula 
mayoritariamente en los 
casos Covid registrados en 
nuestro país.

es la cepa
XBB 1.5

a nivel nacional e 
internacional, ataca 
precisamente esta 
subvariante de Ómicron.

Nueva dosis 
aprobada

“Quienes aún no hayan 
completado su refuerzo anual, 
les sugerimos que acudan a 
recibir la vacuna más 
actualizada disponible” 
Eduardo Barra, seremi de Salud 
de la Región del Biobío

“Es la misma manera en que 
funciona con la influenza porque 
no nos vacunan con la misma 
cepa todos los años, sino con la 
última que salió” 
Maritza Muñoz, epidemióloga 
UCSC

“Se está adquiriendo la nueva 
vacuna que contiene la variante 
XBB1.5, que va a responder de 
mejor forma a lo que está 
circulando 
Ximena Aguilera, ministra de 
Salud
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llegarán el 2025 para 
incorporarse al 
Biotrén. De esta forma 
se podrá mejorar el 
respaldo del servicio 
ante contingencias.

trenes 
nuevos

AGREGÓ QUE AUMENTO EN LA CAPACIDAD DEL SERVICIO EN LA LÍNEA 2 SERÁ A MEDIANO PLAZO

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Son múltiples los poyectos que 
la Empresa de Ferrocarriles del Es-
tado, a través de su filial en la zona, 
EFE Sur, está desarrollando en la 
Región y en el Gran Concepción, en 
particular.   

Y uno de esas iniciativas es la am-
pliación de la Línea del Biotrén, que 
incluye la extensión del servicio a 
Lota. A comienzos de año, la empre-
sa ferroviaria había fijado en 2027 la 
fecha para concretar este nuevo tra-
mo, pero por distintas razones ese 
cronograma se ha ido ajustando o 
desdibujanbdo, dependiendo del 
punto de vista con el que se le mire. 

Por un lado, lo primero que se 
aclaró es que probablemente esa 
ampliación será por tramos, es de-
cir, que se llegará hasta las inme-
diaciones de Playa Blanca y que 
luego se encararía el ingreso del 
tren de pasajeros hasta el centro de 
la comuna lotina, debido a las 

Llegada del Biotrén a Lota dependerá 
de gestiones de Plan Más Movilidad

As í lo indicó el gerente general de EFE Sur, 
Nelson Hernández, quien sostuvo que la empresa 
se ha puesto a disposición de esta instancia 
interministerial, de modo que el avance y 
materialización de los proyectos, incluyendo el de 
la ampliación de la Línea 2, pasará por los 
acuerdos alcanzados en esta mesa de trabajo. 

eso, han sido los plazos no tan defi-
nidos, pero eso es.  Creo que todo el 
mundo está haciendo los esfuerzos 
de cómo tener una solución al más 
corto plazo, pero se tienen que dar 
todas esas condiciones”. 

 
Una parte del todo 

Esta decisión de gestionar la am-
pliación la Línea 2 y su llegada a 
Lota pasa porque en EFE Sur en-
tienden que para concretarla nece-
sitarán toda la ayuda posible. 

“Nosotros operamos un sistema 
que está inmerso en una comuna, 
en el territorio, en la ciudad, en los 
barrios que  también requiere coor-
dinaciones con distintos otros acto-
res, o sea, esta no es ferrocarriles así 
por sí solo y lo ha demostrado, por 
ejemplo, el tema de los cruces. Los 
cruces vehiculares que se han gene-
rado cantidad de poblaciones, sin 
embargo, no se ha construido la in-
fraestructura necesaria para poder 
tener un acceso más expedito hacia 

esas poblaciones, me refiero por 
ejemplo, lo que está entre la vía fé-
rrea y el mar hacia Coronel. Enton-
ces se requiere coordinación, se re-
quiere harto trabajo y en eso esta-
mos”, remarcó Hernández. 

Y es que en la empresa reiteran 
que no es solo compara más trenes, 
sino que para mejorar la actual pres-
tación del Biotrén, en particular en 
el tramo Concepción Coronel y lle-
gar a Lota requiere de una mejora 
completa a este corredor ferroviario, 
como lo detalló el ejecutivo.  

“Si uno quiere poner más trenes 
o trenes más grandes tiene que te-
ner más capacidad de energía eléc-
trica y eso significa por ejemplo, 
duplicar el hilo de contacto, el tema 
de las subestaciones (eléctricas). 
Por otro lado, si tú tienes trenes más 
largos, tienes que tener un lugar 
donde la gente pueda subir y bajar 
de esos trenes más largos y eso sig-
nifica andenes más largos. Tienes 
temas de señalización y requiere de 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

SIN FECHA definida para su 
materialización está la ampliación 
de la Línea 2 y su llegada a Lota, 
según señaló EFE Sur. 

sitiva, porque tiene una particulari-
dad muy buena esa instancia, por-
que permite coordinar una serie de 
actores. Acá hay temas logísticos, 
ambientales, de permisos, de coor-
dinación con distintos sectores y 
creo que esa instancia te permite 
trabajar de buena forma. Así que 
nosotros nos hemos puesto a dispo-
sición para trabajar en conjunto 
con este Comité, por lo tanto, estas 
decisiones de plazo y de avance van 
a ser coordinadas a través de ese co-
mité de Más Movilidad”, aseveró 
Hernández. 

Y es que el representante de la fe-
rroviaria estatal está consciente de 
la presión que existe porque el Bio-
tren sumen más carros, servicios, 
horarios y prestaciones, pero para 
todo ello se necesita cumplir con 
una serie de etapas, tramitaciones y 
a que se buscará agilizar o enfrentar 
en a través del Plan Más Movilidad. 

“Básicamente esa coordinación 
en la que se está desarrollando. Por 

complejidades que supone el llegar 
hasta las cercanías de su tradicio-
nal feria libre.  

A lo anterior se sumó además, que 
este proyecto junto con la extensión 
a Penco forman parte del Plan Más 
Movilidad, implementado desde el 
ministerio de Transportes como un 
mecanismo de respuesta para su-
perar los problemas del déficit de in-
fraestructura vial,  la congestión 
vehicular y las  falencias en el trans-
porte público de pasajeros. 

Y en esta mesa, que está formada 
además de Transportes  por  Obras 
Públicas, Vivienda y Urbanismo, Me-
dioambiente, Hacienda, Desarrollo 
Social, la Delegación Presidencial y 
el Gobierno Regional, está sumada 
también EFE Sur y, tal como lo indi-
có el gerente general de la ferrovia-
ria, Nelson Hernández, los plazos 
definitivos del proyecto depende-
rán de las gestiones que este espacio 
pueda lograr hacer.  

“Creo que es tremendamente po-

2
En pleno desarrollo se 
encuentra el estudio de 
prefactibilidad para la 
futura Línea 3 del 
Biotrén cuyo resultado 
estará el próximo año. 

Avanza estudio 
de ampliación 
a Penco 

La ampliación del 
corredor ferroviario y su 
llegada a Lota es un 
proceso que se 
desarrollará durante lo 
que queda de década.

Línea 2: 
mejoras  a 
mediano plazo 
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trenes. Entonces, es todo eso, es un 
sistema de transporte y por eso que 
nosotros pensamos en que la ex-
tensión a Lota requiere  darle capa-
cidad al corredor ( ferroviario) que 
actualmente tenemos”.  

En ese escenario, el gerente gene-
ral de EFE Sur llamó a la calma y a 
confiar en la empresa, porque todo 
aquello que se necesita se está tra-
bajando ya. 

“Cuando me han preguntado por 
la extensión, yo digo la expansión a 
Lota partió, partió porque requiere 
cosas. Requiere, por ejemplo, el 
(nuevo) Puente (Ferroviario) que 
está en construcción. Requiere ca-
pacidad eléctrica, nosotros ya esta-
mos licitando la normalización de 
todas las subestaciones eléctricas 
de EFE Sur, requiere una serie de ele-
mentos para poder concretar esa 
obra, pero son obras de mediano a 
largo plazo, yo siempre he dicho 
eso. No, es que el próximo año va-
mos a tener esto, no definitivamen-

“Entonces, el tren ha ido contribu-
yendo a establecer una oferta de 
transporte al sur del Biobío, de to-
das manera. A hecho tremendos es-
fuerzos de mejorar la oferta para 
poder ir de alguna manera aten-
diendo esa demanda. Hay servicios 
que estamos incorporando, la pró-
xima semana se abre la licitación de 
los buses eléctricos que son elemen-
tos que van configurando este siste-
ma, pero estamos en un desafío  de 
capacidad”, planteó Hernández. 

“Yo no podría responsablemente 
decir que el próximo año vamos a te-
ner un aumento de capacidad signi-
ficativo. Siempre estamos pensan-
do y realizando ajustes, pero esos 
ajustes son bien en el borde no más. 
No es que  va a existir un tremendo 
incremento de oferta  el próximo 
año, por ejemplo”, agregó el repre-
sentante de la estatal ferroviaria.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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a Lota o a Penco, el ejecutivo preci-
só que el desarrollo del tren al sur del 
Biobío está más adelantado en el 
cronograma que el del lado norte. 

“Va más avanzado hacia Lota que 
hacia Penco, porque partió antes. 
Ahora, ambas iniciativas van avan-
zando. Va avanzando eso, va avan-
zando el Acceso Norte, está termi-
nando un estudio a nivel de idea y 
pasa prefactibilidad de la conexión 
a Los Ángeles desde Laja, pasando 
por Santa Fé, que son cosas que 
pueden ir progresando  en paralelo. 
Tenemos el aumento de capacidad 
del Biotrén, el tema de las estacio-
nes, eso tiene que ocurrir. El tema es 
que eso no es ‘tan espontáneo’, tan 
rápido”, recalcó. 

 
Línea 2: con los pies en la tierra 

Así entonces, el mejoramiento 
del servicio de Biotrén en el tramo 
Concepción-Coronel será un situa-
ción que se va ir dando de manera 
escalonada en los próximos años. 

Lo que significa que por ahora 
no habrá grandes variaciones en la 
capacidad de transportar pasaje-
ros como lo reconoció el propio ge-
rente de EFE Sur a la luz de lo plan-
teado en torno a los plazos de ejecu-
ción de los proyectos y que tan 
eficiente y prioritario sea el propio 
estado impulsar este avance. 

“Lo que hemos planteado es una 
cuestión que a lo mejor no es muy 
popular, pero si realista y es que  es-
tos proyectos son de largo aliento. 
Nosotros estamos operando exigi-
dos en la Línea 2, exigidos, pero 
también y hago un paréntesis: Al 
tren le va bien también como con-
secuencia de cosas que pasan, con  
el tema de congestión de la Ruta 
160. O sea, no es solo que el tren la 
lleva, si no que en definitiva está ahí  
y responde de buena forma, ha ido 
incrementando su demanda. Si uno 
mira, no hace mucho  años atrás,  te-
níamos la mitad  de los pasajeros de 
hoy”. 

te no va a ser así, no podemos, o sea, 
sería espectacular que así fuera, pero 
no se puede”. 

Y para se más claro, Hernández re-
calcó que todo el trabajo que realizan 
en la actualidad, no sólo mirando al 
sur del Biobío, sino en la extensión a 
Penco, y los otros proyectos, como el 
tren Laja - Los Ángeles y el acceso 
Norte Ferroviario, dependen de la la-
bor que actualmente llevan adelante. 

“Las cosas no son por generaciones 
espontánea, o sea, lo que resulte en 
los próximos años va a ser el trabajo 
de ahora y en eso estamos, afinando 
las operaciones, afinando los dise-
ños, hay temas también financieros, 
hay una serie de elementos que es ne-
cesario coordinar. No es que uno se 
queda aquí esperando que llegue el 
2030 y ahora sí y apretamos un botón 
mágico y parte, no, eso significa tra-
bajo”. 

En este escenario consultado Her-
nández sobre que proyecto se con-
cretará antes si la llegada del Biotrén 

¿Empezar más temprano?
Consultado sobre si en el limitado marco de opciones en el que hoy se maneja el Biotrén, está 

el adelantar el comienzo de los servicios, Nelson Hernández, lo descartó por ahora, precisamen-
te porque para ese tipo de mejoras se requiere concretar los proyectos en curso como el de au-
mento de la capacidad eléctrica 
del corredor, cambio del siste-
ma de señalética en la línea fé-
rrea entre otros.    

“Nosotros partimos a las 
05:58. No es el tren más cargado 
porque la gente se distribuye. El 
tema es que cuando también te-
nemos una capacidad limitada 
de trenes, si tú pones un servicio 
más temprano, tienes que no po-
ner un tren en otro horario. O 
sea, no tenemos por ejemplo un 
tren que está ahí esperando po-
sibilidades de incorporarse. Es-
tamos haciendo gestión de flo-
tas, vuelvo a insistir, hoy  (martes 
pasado) se nos hecho a perder un 
UT-440 (trenes naranjos) y tuvi-
mos que suprimir tres servicios. 
Estamos en esta etapa de que 
estamos en la frontera de pro-
ducción”, cerró el gerente gene-
ral de EFE Sur. 

 El próximo miércoles  se rea-
lizará la reunión del comité eje-
cutivo del Plan Más Movilidad , 
donde uno de los temas princi-
pales será conocer la fórmula es-
cogida para abordar la construc-
ción de los paso desnivelados en 
los cruces de la línea férrea en 
San Pedro de La Paz.

LOS PLAZOS para materializar los proyectos de ampliación del 
Biotrén dependerán de las gestiones que pueda realizar el Plan 

Más Movilidad, según sostuvo el gerente de EFE Sur.

 FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN
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MONUMENTO NACIONAL DE CHILE

Chiflón del Diablo: un túnel al pasado 
de una zona que se forjó con el carbón
El exminero, 
Roberto Rojas, 
trabajó 19 años en 
Pique Carlos de 
Lota, en la 
actualidad 
acompaña el 
recorrido en la 
famosa mina, 
mientras narra la 
historia de la 
compleja extracción 
del mineral.

FOTOS: MARCO VÁZQUEZ AGÜERO

MORRAL de trabajo 
de los mineros del 
carbón.

SUBTERRA, libro de 
Baldomero Lillo, 

inmortalizó la vida de 
los mineros en la 

cuenca del carbón.EL CHIFLÓN NDEL DIABLO  funcionó entre 1884 y la década de 1970.

CADA JORNADA recibe y guía a turistas que 
quieren conocer sobre la historia de la mina.

EN 2009 la mina fue declarada 
Monumento Nacional de Chile.

Ciudad
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Experta en Urbanismo: “El 
hacinamiento es una de las 
grandes problemáticas de 
habitabilidad que están 
viviendo las familias migrantes”

EVALUACIÓN TRAS LA TRAGEDIA

El pasado lunes 6 de noviembre un 
incendio afectó a una vivienda ubica-
da en un campamento de la comuna de 
Coronel, dejando 14 personas falleci-
das, todas de nacionalidad venezolana, 
siendo ocho de estos niños y niñas. 

Junto con la tragedia, volvió a ser 
tema de debate a nivel nacional la si-
tuación que la población migrante 
vive en el país, en especial de varios 
oriundos de Venezuela que se mantie-
nen en Chile en condiciones precarias. 

Respecto a este caso, el acceso a la vi-
vienda es un problema central, por lo 
mismo, la académica de la Facultad 
de Arquitectura, Urbanismo y Geogra-
fía de la Universidad de Concepción, 
Dra. María Isabel Rivera Barraza, ex-
presó su parecer frente a la situación ci-
tando el informe nº 3 de 2020 de Acce-
so a la Vivienda y Condiciones de Ha-
bitabilidad en la Población Migrante en 
Chile, realizado por Fundación Techo, 
en el cual se estableció que en aquel año 
un 14% de la población migrante pre-
sentaba déficit habitacional. 

“Este es un valor no menor de fami-
lias migrantes que no tienen acceso a 
soluciones habitacionales y el hacina-
miento es una de las grandes proble-
máticas de habitabilidad que están vi-
viendo, específicamente un 19% de es-
tas presenta déficit, mientras que los 
nacidos en Chile son un 7%. Probable-
mente lo ocurrido en el campamen-
to en Coronel evidencia esto, donde 
tres familias fueron afectadas por este 
incendio y que probablemente vivían 
en situación de hacinamiento”, dijo. 

La Dra. Rivera estima que es proba-
ble que vuelva a ocurrir una tragedia 
como la del pasado 6 de noviembre y 
que lo ideal sería prevenir, pero las es-
tadísticas no son muy alentadoras: 

“En 2022, según el catastro del Min-
vu (Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo), se estima que habían 156 campa-
mentos en el Biobío, siendo la segun-
da región con más número de 
asentamientos informales después 
de Valparaíso. Probablemente estos 
números han aumentado este últi-
mo año con los costos y la poca acce-
sibilidad que tienen las familias mi-
grantes de postular a subsidios habi-
tacionales. De hecho es bastante bajo 
el porcentaje en términos de la posi-
bilidad que tienen ellos de acceder a 
viviendas. Datos del mismo Minvu 
dicen que la gran mayoría de los inmi-
grantes tienen más acceso a subsi-
dios de arriendo que subsidios for-
males como el DS49, de hecho solo el 
2,2% de dicho subsidio se adjudicó 
entre 2015 y 2019 a extranjeros. Esto 
también se da porque son familias 
que no tienen muchos recursos de 
apoyo y desconocen de los sistemas 
internos del país”, agregó la experta. 

Ante esta situación distintos secto-
res públicos y privados buscan la for-
ma de aliviar la crisis. Por ejemplo, el 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo, 
que estima el déficit de más de 650 mil 

tas políticas toman tiempo, por lo que 
hay buscar soluciones de momento, 
como algún tipo de albergue que re-
duzca la precariedad de estos asenta-
mientos y que dé resguardo a la pobla-
ción para que no vuelvan a ocurrir los 
incidentes que vimos, puesto que gran 
parte de estos asentamientos están 
desprovistos de acceso a agua pota-
ble y electricidad”, finalizó.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El devastador incendio que dejó 14 personas fallecidas en Coronel ha puesto 
urgencia a la preocupación de la precariedad en que vive la población migrante.

viviendas, busca catastrar y tener ma-
yores certezas. 

“Si bien se tiene una noción a nivel 
regional, todavía no hay un dato tan 
específico a nivel de localidad y pro-
vincia, por lo tanto, es necesario po-
der identificar el tipo de condición 
de campamento y por ejemplo cuán-
to es el porcentaje de allegados y la po-
sibilidad de esas familias de postular 
a subsidios. Dentro de las políticas 
que tienen que salir a nivel de Estado 
es pensar si existiría una política ex-

clusiva para la población migrante o 
bien la misma política que está para 
el derecho a la vivienda se entienda en 
conjunto hacia todos los grupos vul-
nerables”, explicó la académica. 

La Dra. Rivera agrega que es impor-
tante además que la solución incluya 
a actores públicos y privados, tenien-
do presente también que el asenta-
miento sea en barrios bien cohesiona-
dos, con acceso a servicios educacio-
nales, de salud y transporte público. 

“Otro tema a considerar es que es-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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es el título de la charla 
inaugural del III Congreso de 
Nepsam y será el lunes 27 
desde las 9:15 horas. 

“Psiquiatría 
Computacional”

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL SERÁ EL FOCO DE LA TERCERA VERSIÓN DE LA INSTANCIA

Los lunes 27 y martes 28 de no-
viembre se realizará el tercer Congre-
so Regional de Neurociencia, Psi-
quiatría y Salud Mental en la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
iniciativa impulsada por el Programa 
de Neurociencia, Psiquiatría y Salud 
Mental (Nepsam) de la Vicerrectoría 
de Investigación y Desarrollo. 

La instancia reúne a investigado-
res y especialistas para que aborden 
temas de frontera y alto impacto en 
torno a las áreas del quehacer del 
Nepsam y de cara a toda la sociedad 
local, desde la academia hasta profe-
sionales que trabajan en la atención 
y el público general.   

 
El evento 

“Uno de los objetivos de nuestro 
programa es poner en la discusión 
académica a los resultados y meto-
dologías emergentes que se configu-
ran para su potencial traslación en 
seres humanos. Es así que, en esta 
oportunidad, se incorporarán invi-
tados que presentarán sobre la 
emergente capacidad de la inteli-
gencia artificial para ir conjugán-
dose en los campos de investigación 
y práctica profesional”, resalta el 
doctor Luis Aguayo, director del 
Nepsam y académico de la Facultad 
de Ciencias Biológicas UdeC.  

Es así que el evento se inaugurará 
con la charla “Psiquiatría Computa-
cional” que estará a cargo del doctor 
Pradyumna Sepúlveda, investigador 
de la Universidad de Columbia de 
Estados Unidos.  

Una exposición proyectada para 
las 9.15 horas del 27 de noviembre en 
torno a una temática que “apunta a 
entender los principios computa-
cionales del cerebro, en especial 
como las personas toman decisio-
nes y aprenden de su entorno”, expli-
ca el doctor Sepúlveda, especialista 
en ciencias de la ingeniería  y en 
neurociencia cognitiva. “Presentaré 
una visión general de la psiquiatría 
computacional, utilizando ejemplos 
que abarquen modelos computa-
cionales establecidos e integrados 
con otros métodos experimentales, 
demostrando como este enfoque 
puede proporcionar información 
sobre los procesos neurales y cogni-
tivos afectados en condiciones psi-
quiátricas”, adelanta.  

Tras la conferencia inaugural, co-
menzará el desarrollo de las distintas 
actividades que consideran las dos 
jornadas y que se van a distribuir en 
cuatro simposios. Estos espacios 
abarcarán, desde la participación de 
expertos, temas de formación de re-
des neuronales y su rol en salud y en-

UdeC albergará evento para 
acercar saberes de frontera en 
materia de salud mental
El congreso que organiza el programa 
Nepsam tiene un objetivo académico y 
de difusión para entrenar profesionales 
que trabajan en la atención y educar a la 
población general. Es que al comunicar 
el conocimiento se puede usar y así es 
que la ciencia impacta el bienestar.

fermedades cerebrales; genética y 
psiquiatría; análisis de datos avanza-
dos para neurociencia, psiquiatría y 
salud mental; y prevención y promo-
ción en salud mental. 

 
Aportar al bienestar 

Según expresa Luis Aguayo, el 
compromiso con que se desarrolla 
este congreso es sacar del laborato-
rio, de los papers y las aulas a las evi-
dencias científicas más recientes, ge-
neradas tanto a nivel local como en 

el país o mundo, para que sean cono-
cidas e integradas como herramien-
ta más allá de la academia, porque así 
es que la ciencia impacta, cuando se 
considera y emplea.   

De ahí que, además de un objetivo 
académico, el evento tiene espíritu de 
comunicación de la ciencia y educa-
ción. Y el mayor interés está en acer-
car temas de frontera y visibilizar los 
saberes más recientes, que luego im-
pulsan avances y mejoras, a quienes 
atienden en torno a la psiquiatría y 
salud mental. 

“Queremos participar del entre-
namiento y preparación de profesio-
nales que trabajan en las disciplinas 
que están en Nepsam, desde lo más 
neurobiológico, las emociones y en-
fermedades”, resalta el investigador. 
Es que sabe que en esta  socialización 
se puede materializar el gran efecto 
de la ciencia en la contribución del 
bienestar social. “Nuestra labor es 
hacer partícipes de los nuevos cono-
cimientos a los profesionales  de los 
servicios, porque son quienes final-
mente están trabajando y atendien-

do a las personas. Y en la medida 
que puedan actualizar y mejorar sus 
conocimientos van a poder mejorar 
el enfrentamiento y tratamiento a 
sus pacientes”, manifiesta. 

Lo anterior es una necesidad hoy 
en Chile a la luz de las evidencias 
con que se cuentan en términos clí-
nicos, científicos y sociales. “Es sa-
bido que los indicadores de salud 
mental están muy malos dentro de 
la población, que hay una gran can-
tidad de personas con ansiedad, es-
trés o depresión. Entonces, es nues-
tra responsabilidad como grupo en-
tregar esta información y que sea 
utilizada para mejorar estos indica-
dores”, sostiene.  

El cronograma completo del III 
Congreso Regional de Neurociencia, 
Psiquiatría y Salud Mental está dis-
ponible desde la página web del Nep-
sam, www.nepsam.udec.cl, así como 
también la información detallada 
para poder participar. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

27-28 de noviembre son los días en que se  
desarrollará el III Congreso Regional de Neurociencia, 
Psiquiatría y Salud Mental UdeC.



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Domingo 19 de noviembre de 2023 13

Con miles de estudiantes de todo 
el ciclo escolar y en las tres provincias 
de la Región del Biobío está cerran-
do el año el Proyecto Asociativo Re-
gional (PAR) Explora Bobío, financia-
do por el Ministerio de Ciencia, Tec-
nología, Conocimiento e Innovación 
(CTCI) y ejecutado por la Universi-
dad de Concepción (UdeC) a través 
de su Centro Interactivo de Ciencias, 
Artes y Tecnología (Cicat). 

Y es que Mónica Badilla, directora 
del PAR Explora Biobío, enfatizó  que 
descentralizar e impactar realmen-
te a nivel regional ha sido la principal 
apuesta y han llegado a estableci-
mientos de las 33 comunas que hay 
entre todas las provincias.  

“Con el equipo trabajamos diver-
sas estrategias para llegar a todos 
los rincones de la región, por lo cual 
hay participación de educadoras que 
son de Alto Biobío hasta docentes de 
Tirúa”, aseguró, y que “del total de 
participación, 21% pertenecen a co-
munidades rurales”. 

 
Ruta de la ciencia escolar 

Los PAR son del Programa Ex-
plora del Ministerio de Ciencia. El 
objetivo es acercar la CTCI y forta-
lecer las competencias desde eda-
des tempranas. Para ello es que los 
PAR trabajan con comunidades de 
establecimientos públicos y sub-
vencionados de altos índices de vul-
nerabilidad a través de la planifica-
ción, realización y socialización de 
varias actividades, unas de índole 
nacional y otras locales. 

Y durante 2023, Explora Biobío ha 
abarcado a todo el sistema educati-
vo chileno, desde educación parvu-
laria a enseñanza media, mediante 
tres actividades. “Hasta el momento, 
con las tres iniciativas hemos impac-
tado a 2.904 estudiantes de la región”, 
afirmó Cristián Espinoza, coordina-
dor ejecutivo del PAR Explora Biobío.  

Desde sus públicos y objetivos par-
ticulares, en conjunto todas las acti-
vidades desplegadas construyen una 
ruta formativa  un recorrido desde el 
inicio al final de la educación escolar 
y se caracterizan por buscar desarro-
llar competencias transversales y 
científicas, desde el trabajo en equi-
po hasta actuar con curiosidad. 

La primera, la  de mayor impac-
to a nivel nacional y recorrido en el 
ciclo educativo, es la iniciativa de 
Investigación e Innovación Esco-
lar (IIE), que involucra a estudian-
tes desde primero básico a cuarto 
medio que realizan proyectos cien-
tíficos. En Biobío se acogieron 60 
clubes Explora este año, cada uno 
liderado por un docente e integra-
do por grupos de varios escolares 
de distintos cursos. 

Para la educación parvaluaria 
está el Programa de Indagación para 
Primeras Edades (Pipe), de carácter 
nacional y desarrollada desde Ci-

FOTO: EXPLORA BOBIO

desarrollo de habilidades transversa-
les del modelo Explora.  

 
Más impacto 

Y el horizonte es amplificar el im-
pacto con otras iniciativas que tienen 
su acceso abierto. 

Una es “Generacción R: Un viaje 
circular”, álbum de láminas colec-
cionables que incluye un juego de 
mesa y que pretenden enseñar sobre 

el cuidado del medioambiente. Está 
dirigido a docentes de primer ciclo 
básico, quienes pueden inscribirse 
para recibir el material. 

“Este álbum será entregado du-
rante este año, pero se puede traba-
jar con las y los estudiantes desde el 
próximo año”, sostuvo Mónica Ba-
dilla. Con éste se espera impactar “a 
10 mil estudiantes más, realizando 
los esfuerzos de llegar a comunida-
des rurales y aisladas de la región”, 
afirmó Cristian Espinoza.  

Y no es lo único para acercar la 
CTCI a escolares y educar. Profeso-
res pueden optar a material  con 10 
actividades de “Eureka!”. Además, 
profesionales y técnicos de nivel me-
dio y transición de educación parvu-
laria podrían recibir un compendio 
de 10 canciones interactivas crea-
das para promover la indagación en 
ciencia y tecnología, y se comple-
menta con teatro de papel. 

Todas las iniciativas son de acce-
so gratuito, por lo que la seremi de 
CTCI para la Macrozona Centro Sur, 
Sofía Valenzuela, manifestó que 
“desde el Ministerio de Ciencia, Tec-
nología, Conocimiento e Innova-
ción, invitamos a todos los estable-
cimientos de educación a postular 
a las distintas convocatorias de Ex-
plora de este año”. 

Para postular todos los formula-
rios están disponibles desde el link 
www.explora.cl/biobio/ y en redes 
sociales como @parexplorabiobio. 

OPINIONES
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PIPE es una de las 
iniciativas que  
desplegó Explora en 
Biobío y les permite 
impactar a párvulos a 
través de la 
capacitación a 
educadoras y técnicos. 

cat tras ganar un concurso en 2021. 
Éste entrega herramientas a educa-
doras para promover lúdicamente la 
ciencia en niños y niñas,  y se capa-
citaron 60 profesionales a nivel re-
gional este 2023. 

También en Cicat nació “Eureka! 
Mundo de ideas”, set de actividades 
creado sólo para la región con que se 
busca incentivar la creatividad en 
primer ciclo básico y promover el 

PROGRAMA AÚN TIENE CONVOCATORIAS ABIERTAS PARA POSTULAR

Explora impactó a 3 mil 
escolares de la región en 2023
A través de tres actividades desplegadas a lo largo del año y que abarcan a todo el 
ciclo educativo, el PAR Biobío llegó a establecimientos de las 33 comunas que se 
distribuyen entre las tres provincias y 21% pertenecientes a comunidades rurales.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Explora Biobío

Este 2023 y hasta 2025, Explo-
ra Biobío inició un nuevo periodo 
de ejecución que considera un 

financiamiento anual de $290 
millones. 

Y su adjudicación ha continua-
do el total liderazgo de la UdeC, 
mantenido por casi tres décadas, 
ya que ha estado a cargo del PAR 
desde que se creó el Programa 
Explora en 1995.
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ATENCIÓN PRIMARIA DENTRO DE LAS PRIORIDADES

Mil 183 millones de dólares es el 
monto propuesto, en la Ley de Pre-
supuesto para 2024, para el Minis-
terio de Salud en la Región del Bio-
bío. Esto distribuido en los cuatro 
servicios de salud que se encuen-
tran en la zona.  

En el detalle, según lo presentado 
por el Gobierno, y que actualmen-
te se encuentra en discusión en el 
Congreso, han sido asignados $412 
mil 894 millones al Servicio de Sa-
lud Concepción; $248 mil 529 millo-
nes al Servicio de Salud Talcahuano; 
$270 mil 3 millones al Servicio de Sa-
lud Bío-Bío; y $30 mil 472 millones 
al Servicio de Salud Arauco. 

Dentro de los distintos ítems que 
conforman la partida 16 del pro-
yecto de Ley de Presupuesto 2024, 
que corresponde a la cartera de sa-
lud, se destaca el financiamiento 
asignado al Programa de Atención 
Primaria en Regiones. En específi-
co en el programa, según la pro-
puesta del ejecutivo, se han destina-
do $101 mil 693 millones para el 
Servicio de Salud Concepción; $69 
mil 380 millones para el Servicio de 
Salud Talcahuano; $82 mil 646 mi-
llones para el Servicio de Salud Bío-
Bío; y $30 mil 472 millones para el 
Servicio de Salud Arauco. 

Hernán Gormaz, subdirector de 
Recursos Físicos y Financieros del 
Servicio de Salud Talcahuano, co-
mentó que “la partida del Ministe-
rio de Salud fue presentada con un 
8,1% mayor de presupuesto respec-
to al año anterior”.  

Con los recursos asignados, y a la 
espera de la discusión en el Congre-
so, Gormaz indicó que “vamos a 
poder tener más recursos para ha-
cer cirugías, para tener consultas de 
especialidades, que nos permitan ir 
resolviendo temas de las listas de es-
pera y, particularmente, de los tiem-
pos de espera que son uno de los 
grandes reclamos que nos presen-
ta la comunidad”.  

“También seguiremos desarro-
llando temas que tienen que ver 
con fortalecimiento de la atención 
primaria y, además, algunos otros 
aspectos que son de gestión hospi-
talaria”, agregó. 

Asimismo, en el Servicio de Salud 
Talcahuano hicieron énfasis en el 
área de Salud Mental e infraestruc-
tura en los establecimientos de 
atención. 

“Hay una línea de desarrollo muy 
fuerte que tiene que ver con el área 
de la Salud Mental. Nosotros tene-
mos postulaciones a centros comu-
nitarios de Salud Mental, que son 
una respuesta importante en la red 

Biobío: Proponen 
presupuesto 2024 de 
US$1.183 millones 
para Salud en Biobío

para aquellas problemáticas aso-
ciadas a Salud Mental”, agregó el 
subdirector de Recursos Físicos y Fi-
nancieros del Servicio de Salud Tal-
cahuano, complementando que los 

recursos para 2024 permitirán “ir 
dando respuesta, particularmente, 
desde la infraestructura y mejorar 
nuestros establecimientos de salud 
de la red”. 

Este es el monto que se discute en el Congreso y que 
corresponde a los recursos a distribuir en los cuatro servicios 
de salud de la Región.

Avance de la Ley de Presupuesto 
La Cámara de Diputadas y Dipu-

tados sigue revisando el proyecto de 
ley de Presupuestos 2024 y ya suma 
17 partidas aprobadas.  

Respecto del Ministerio de Salud, 
la Cámara Baja aprobó todas las in-
dicaciones que propuso el Ejecuti-
vo para reponer recursos, lo que 
significa que se dio el visto bueno a 
los programas del Fondo Nacional 
de Salud (Fonasa), a la Atención Pri-
maria Universal, al Programa de 
Prestaciones Institucionales, al Gru-
po Relacionado de Diagnóstico, al 
Programa de Inversión Sectorial, a 
los Servicios de Salud, y a la asigna-
ción del Programa de Apoyo a la 
Salud Mental Infantil.  

“Lo importante aquí es señalar 
que estos son los datos iniciales que 
se aprueban en la Ley de Presupues-
to que, efectivamente, nosotros 
como Servicio, y como red de servi-
cios de salud a nivel país, tenemos 
que también establecer cuáles son 
los recursos que se nos van a asig-
nar”, cerró Hernán Gormaz. 

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, se refirió a los múltiples 
acuerdos logrados con distintos di-
putados en la discusión de la parti-
da de Salud, incluyendo el tema so-
bre la continuidad de los contratos 
a honorarios para enfrentar la pan-
demia del Covid.  

“Está incluida la regularización 
de 2 mil 500 contratos a honora-
rios y más de 4 mil cargos de expan-
sión. Lo que se ha estado haciendo 
es asegurar que ese personal se pue-
da ir incorporando en los cargos de 
expansión del sector. Parte de eso ha 
estado ocurriendo durante el 2023 
y de hecho, durante esta última par-
te del año, se van a llenar del orden 
de 2 mil cargos que estaban dispo-
nibles con personal que estaba con 
contrato de honorarios Covid”, dijo. 

En la misma línea, el secretario de 
Estado precisó que para 2024 la idea 
es continuar con ese proceso de su-
mar unos 7 mil nuevos puestos en 
salud que serán cubiertos con hono-
rarios Covid y nuevas contratacio-
nes y aseveró que “para que efecti-
vamente se pueda absorber el per-
sonal de honorarios Covid, estos 
deben acceder de manera preferen-
te a los cargos de expansión en el sis-
tema de salud. Para eso se ha esta-
do trabajando en una glosa que per-
mita que estos honorarios Covid 
tengan prioridad para el acceso a 
esos cargos de expansión, de tal ma-
nera de que puedan acceder a ellos 
sin concurso”.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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8,1% crecería el presupuesto de Salud a nivel  
nacional en comparación a 2023. 
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TRAS EL INICIO DE LA TEMPORADA MIGRATORIA DE AVES SILVESTRES DESDE EL HEMISFERIO NORTE

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hugo Araya, jefe del Departamen-
to de Sanidad Animal del SAG, seña-
ló que “en la región de Biobío se han 
reunido profesionales y técnicos de 
todo el país para revisar nuestros 
procedimientos frente a eventuales 
casos de influenza aviar, New Castle 
o cualquier otra enfermedad exóti-
ca que pudiera afectar a las aves de 
corral en nuestro país. Esto busca re-
forzar los aprendizajes que como 
equipo veterinario alcanzamos du-
rante la emergencia 2022-2023 y ha-
cer una preparación de optimiza-
ción para lo que viene la temporada 
2023-2024 que se avecina”. 

Agregó que “hoy el principal én-
fasis es mantener la atención opor-
tuna de las denuncias, realizar los 
diagnósticos lo más rápido posible 
y también educar a la población en 
conceptos generales de bioseguri-
dad de manera de prevenir el ingre-
so del virus a las parvadas domés-
ticas e industriales o comerciales. 

 
Brigadas 

Cabe recordar que el SAG en el 
Biobío mantiene desplegadas 11 bri-
gadas en las tres provincias de la 
Región para el monitoreo de conta-

SAG se prepara ante posibles nuevos 
casos de influenza aviar en la Región
Hicieron llamado a los dueños de aves 
a extremar en forma permanente las 
medidas de bioseguridad en sus 
instalaciones. Se busca prevenir en las 
parvadas domésticas, industriales o 
comerciales.

gios por Gripe Aviar tras el inicio de 
la temporada migratoria de aves sil-
vestres desde el Hemisferio Norte. 

Por su parte, Priscilla Parada, jefa 
de Campaña Nacional de Emergen-
cia IA del SAG, destacó que “desde 
diciembre del año pasado nos he-
mos visto enfrentados a una emer-
gencia sanitaria que, si bien en un 
comienzo afectó a aves silvestres, 
con el paso del tiempo afectó a aves 
de traspatio y posteriormente a 
planteles industriales. Vamos a 
cumplir un año desde que comen-
zó la emergencia, se han ido adqui-
riendo competencias, que pueden 

te llamado a los dueños de aves a ex-
tremar en forma permanente las 
medidas de bioseguridad en sus ins-
talaciones, principalmente ence-
rrando sus aves para evitar el con-
tacto de éstas con aves silvestres.

ser transmitidas al resto de los fun-
cionarios de todo el país”. 

Mientras que el director regional 
del SAG de Biobío, Roberto Ferrada, 
valoró la iniciativa, la que permitió 
a más de 60 funcionarios compar-
tir las experiencias adquiridas du-
rante la emergencia y preparar el 
abordaje de distintos escenarios a 

nivel de aves silvestres como do-
mésticas e industriales en cualquier 
punto del país. 

Cabe señalar que la emergencia 
zoosanitaria por influenza aviar 
continúa en todo el territorio nacio-
nal, con la circulación del virus en 
distintas especies de aves silvestres. 
Por eso el SAG reitera el importan-

Sindicato de Patrones de Pesca dudan que se 
presente la ley en el plazo fijado por ministro

mativa no cause, nuevamente, 
perjuicios a los trabajadores del 
sector pesquero.  

Juan Carlos González, presiden-
te del sindicato de Patrones de Pes-
ca del Biobío, recibió con suspica-
cia este anuncio del ingreso en di-
ciembre de 2023. “Nos gustaría 
saber sin ser irónicos, ni faltos de 
respeto, ¿en diciembre de que año?, 
porque ya hemos vivido dos diciem-
bres con el mismo anuncio, y el pro-
yecto aún no ha sido ingresado”.

En la reciente visita del Ministro 
de Economía, Fomento y Turismo, 
Nicolás Grau, a la región del Biobío, 
el secretario de estado confirmó 
que el esperado proyecto de nueva 
Ley de Pesca será ingresado al Con-
greso en el mes de diciembre. 

En este contexto, el Personal Em-
barcado Industrial de la Región  - 
que representan a más de 2.000 fa-
milias – expresaron su escepticis-
mo frente a este anuncio, señalan-
do que esperan que la nueva nor-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

11
son las brigadas del SAG  en la Región 
para el monitoreo de posibles contagios 
por Gripe Aviar.

60
funcionarios compartieron las experien-
cias adquiridas durante la emergencia  
iniciada hace ya casi un año.

¿En diciembre de que 
año? 
“¿En diciembre de que año?, porque ya 
hemos vivido dos diciembres con el 
mismo anuncio” dijo Juan Carlos Gon-
zález, presidente del sindicato.
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COMPROMISO DEL PRESIDENTE BORIC AL CIERRE DE PLANTA BOCAMINA EN 2022Diario Concepción 
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“Prontamente, en conjunto con el al-
calde (de Coronel, Boris Chamorro), 
haremos anuncios relacionados con 
estos procesos de Transición Socioe-
cológica Justa”, decía el, en aquel en-
tonces, subsecretario de Energía, Julio 
Maturana, en el cierre de la Central Bo-
camina II el 30 de septiembre de 2022.  

No obstante, La Municipalidad de 
Coronel, a más de un año del cierre de 
la termoeléctrica, acusó que aún no se 
ha instalado la Mesa de Transición So-
cioecológica Justa en la comuna. La ins-
tancia fue uno de los compromisos asu-
midos por el Gobierno con el hito del 
cese de funciones de la planta termoe-
léctrica en septiembre del año pasado. 

“Le pedimos al Gobierno que nos se-
ñale qué va a pasar con la Mesa de 
Transición Socioecológica Justa. Hay 
un compromiso del Presidente Ga-
briel Boric, y del Ministerio de Medio 
Ambiente, que a la fecha no se ha cum-
plido”, sostuvo el alcalde de la comu-
na coronelina, Boris Chamorro. 

En esa línea, el jefe comunal sumó 
los cuestionamientos al Programa 
para la Recuperación Ambiental y So-
cial (Pras) que se está implementando 
a la comuna, señalando que, de haber-
se instalado, la mesa de transición de-
bería haber asumido la dirección de la 
iniciativa de recuperación medio am-
biental. 

“Yo esperaba que el programa fue-
se absorbido por la Mesa de Transición 
Socioecológica Justa, pero la verdad es 
que esa mesa, que supuestamente se 
iba a lazar hace un par de meses en Co-
ronel, en la actualidad no hemos teni-
do ninguna información”, agregó Cha-
morro, complementando que “pensá-
bamos, en algún momento, que 
Coronel iba a ser la primera ciudad 
zona de sacrifico del país donde se iba 
a instaurar esta mesa de transición”. 

Por su parte, el seremi de Medio 
Ambiente, Oscar Reicher, sostuvo que 
“la Mesa de Transición Sociológica 
Justa está conformada. Ha tenido pro-
cesos parciales de actualización y lo 
que se busca ahora es poder hacer la 

Municipio de Coronel pide  
al Gobierno que cumpla con 
instancia medioambiental 
comprometida para comuna
Alcalde de Coronel, Boris Chamorro, acusa que todavía 
no se instala mesa de trabajo local. Desde la Seremi de 
Medio Ambiente indicaron que hay avances.

por el Consejo de Regulación Ambien-
tal y Social, de en este caso de Coronel, 
ha tenido estos logros importantes”, 
aseguró Reicher, agregando que “esta 
estrategia tiene por objeto poder for-
talecer el proceso de transición so-
cioecológica justa que se inició con 
los Cras, de estas tres comunas que ya 
mencioné, donde se han desarrollado 
diversas medidas impulsadas por los 
distintos representantes de la sociedad 
civil que están en el Cras de Coronel”. 

Respecto de lo que señaló el alcalde 
de Coronel, el seremi de Medio Am-
biente explicó que “se ha avanzado en 
poder contar con toda la información 
necesaria, con los estudios y anteceden-
tes técnicos, que permitan contar con 
una norma de emisión de olores para 
centros de cultivo y plantas procesado-
ras de recursos hidrobiológicos, que 
tuvo un proceso de participación ciu-
dadana durante los últimos meses”. 
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gún el ministerio, la idea de la transi-
ción socioecológica justa es una estra-
tegia que tiene por objetivo promover 
el paso desde un modelo actual en el 
que ha existido un aumento de la vul-
nerabilidad ante la crisis climática, 
ecológica y de contaminación, para 
emprender un camino hacia zonas 
que tengan un modelo de resiliencia, 
donde haya una mejor distribución 
de la riqueza con desarrollos produc-
tivos, económicos, innovadores y sus-
tentables.  

“Por eso, entonces, estamos hablan-
do de ejemplos concretos en 
los que el Proceso de 
Transición Socioe-
cológica Justa 
que fue lle-
vado en 
estos últi-
mos años 

renovación y la actualización de quie-
nes hoy también forman parte del Cras 
para de esa manera entonces conti-
nuar con el proceso que se está llevan-
do a cabo por parte de esta metodolo-
gía del Consejo de Recuperación Am-
biental y Social (Cras)”. 

En la misma línea, el encargado de 
la cartera medioambiental hizo énfa-
sis en la creación la Oficina de Transi-
ción Socioecológica Justa que creó el 
Gobierno y que se enfoca en comunas 
como Coronel. “Esto tiene un hito ini-
cial a fines del año pasado, en el que se 
crea, bajo el alero del Ministerio de 
Medio Ambiente, la Oficina de Transi-
ción Socioecológica Justa. Por tanto, el 
trabajo se inició desde mediados del 
año pasado para conformar un forta-
lecimiento de los equipos que actual-
mente existen en el ministerio”, dijo.  

Es necesario puntualizar que, se-

Economía&Negocios
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Desde la década 
de los ochenta, 

la destacada 
bailarina tuvo 
una conexión 

permanente con 
la ciudad, y fue 

una de las 
figuras 

principales en la 
creación del 

grupo de danza 
Calaucán. Paola 
Aste, su alumna 

y amiga de años, 
contó detalles 
de su labor en 

tierra penquista, 
donde además 

creó el grupo 
“Proposiciones” 
con estudiantes 

de la UdeC. 

La imborrable  
huella que dejó 
Joan Jara en 
Concepción

ESTUVO LIGADA POR DÉCADAS A NUESTRA ZONA

Al momento de su partida, mucho 
se empezó a hablar de la trayectoria, 
de la carrera de Joan Jara. Un camino 
muy destacado, con labores en dife-
rentes ámbitos, y una relación muy 
cercana con Concepción, que co-
menzó a sustentarse en la década de 
los ochenta. Un legado que segura-
mente permanecerá en el tiempo, 
pues además de participar en varios 
proyectos relacionados a la danza 
también fue formadora de una im-
portante generación de talentos loca-
les de esta disciplina. 

Entre ese grupo está Paola Aste, 
quien además de una maestra consi-
dera a Joan como una amiga. “Ella lle-
gó después del exilio, regresó a Chile 
porque estaba la Manuela, su hija, 
trabajando en Concepción. Había lle-
gado primero, así que Joan se integró 
y fue parte fundamental de la forma-
ción del grupo de danza Calaucán, en 
1983. Fue importantísima en ese mo-
mento y creó en la Universidad de 
Concepción el grupo ‘Proposiciones’, 
que si bien es cierto no tuvo larga 
permanencia, si marcó un hito im-
portante que fue dentro de una can-
didatura de la FEC, nació para apoyar 
eso. Estuvo integrado por alumnas de 
la UdeC”. Roxana Correa, María An-
gélica ‘Titi’ Fuica, Mariela Raglianti, 
Sandra Bustamante, Coti Donoso, 
Carmen Gloria García, Viviana Ovie-
do, Yorly Alé, Viviana Campos y Mó-
nica Rivas formaron esa agrupación. 

Aste agregó sobre su trabajo en la 
zona que “el grupo Calaucán fue di-
ferente porque perduró y ahí su labor 
fue fundamental. Apoyó todo el tra-
bajo que se fue realizando durante to-
dos los años en Concepción, porque 
estamos hablando de los inicios de los 
años ’80. Ella nunca perdió nunca el 
vínculo con el centro de danza Calau-
cán, posteriormente cuando se crea 
todo este movimiento de danza bas-
tante más importante diría yo, con la 
formación de los talleres municipa-
les del grupo Calaucán, nos adjudica-
mos unos proyectos y hacíamos unos 
talleres para la educación municipa-
lizada. Eso fue la raíz del centro de 
danza Calaucán y durante todos esos 
años la Joan iba invitada a ver funcio-
nes, a ver estrenos, a hacer distintas 
actividades con el centro de danza 
Calaucán, con nosotros”. 

 
Una persona feliz 

Sobre cómo recuerda a Joan, Aste 
destacó que “yo personalmente tuve 
una relación muy íntima con ella, fui 
su discípula directa. Después me fui 
a estudiar a Santiago con ella, por 
Patricio (Bunster) y estuve trabajan-
do y estudiando en el Espiral por mu-

 FOTOS: ARCHIVO KIKO FIERRO

chos años. Entonces creamos una re-
lación muy importante, íntima y era 
una mujer de una generosidad y de un 
compromiso maravilloso para con 
la danza”. 

Además, agregó que “nos enseñó 
una forma de danza mucho más hu-
mana, humanizar la danza, que era 
para todos, que todos los niños tuvie-
ran danza en los colegios, los niños se-
rían más felices, que tendríamos una 
sociedad con mucha menos violen-
cia, con más autoestima, etc. Todos 
esos valores digamos eran lo que la 
Joan nos inculcaba a todos nosotros 
y en ese sentido ella lo transmitía de 
una manera muy honesta, muy alegre 
también. Era una mujer alegre a pe-
sar de lo que todo le tocó sufrir por el 
asesinato de Víctor (Jara, su marido) 
y por todas las atrocidades de la dic-
tadura. Siempre mantuvo la danza, su 
espíritu en alto con mucha entrega”. 

La bailarina y docente también co-
mentó que “no sé cómo enseñaba co-
sas tan difíciles, pero que no parecían 
complejas cuando las transmitía. Era 
su forma de enseñar la técnica, de 
enseñar la danza. Marcaba que cada 
cuerpo es distinto, cada cuerpo sien-
te diferente, cada cuerpo conecta de 
forma distinta con el movimiento y 
eso era lo que le interesaba a la Joan, 
qué le pasaba a uno con el movimien-
to, al ser humano, entonces no era 
una cosa de la forma. Así era la forma 
en que ella nos hacía navegar, por su 
forma de ver la vida, de ver la danza”. 

Al recordar a Jara, Aste la describió 
como “una mujer maravillosa. Sus 
clases eran una cosa pero impresio-
nante, la sensibilidad musical que te-
nía, la sensibilidad del movimiento, la 
gestualidad, todo eso era la Joan. Ade-
más, una mujer solidaria, la voy a re-
cordar siempre como una maestra 
maravillosa porque tenía esa habili-
dad. Maestro es la persona que con-
duce a otra, que sabe conducir, que 
sabe entregar las herramientas y 
cómo traspasarlas, cómo llevarlas 
adelante en cada uno de sus estu-
diantes. Eso es un don y la Joan lo te-
nía. Un compromiso increíble, enor-
me, en cómo ella nos entregaba la 
danza, cómo la vivía”. 

En ese sentido, añadió que “así 
recuerdo a mi maestra y gran ami-
ga, que siempre apoyó al centro Ca-
laucán. Le encantaba lo que hacía-
mos en Concepción, siempre me lo 
decía, que había una cosa especial 
que tenía que ver con el clima o el 
territorio. Tenía un entusiasmo úni-
co, un amor por el baile que le trans-
mitía a todos quienes estaban a su 
alrededor”. 

JARA EN UNA DE las sesiones 
de trabajo con el taller 
Pucalán, uno de  
varios proyectos  
locales en que participó.  
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

SUS VISITAS A LA ZONA eran 
permanentes. Paola Aste, su 

discípula y amiga, destacó cómo 
transmitía sus conocimientos. 

Joan Jara falleció a los 96 
años. Además de su labor 
artística, siempre se destacó 
como una férrea defensora 
de los derechos humanos.

“Le encantaba lo que 
hacíamos en Concepción, 
siempre me lo decía...Tenía 
un entusiasmo único por 
la danza”. 

Marcaba que cada cuerpo 
es distinto, que cada cuerpo 
conecta de forma distinta 
con el movimiento”.  
Paola Aste, bailarina y docente.
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Tras caer en el clásico ante la UdeC en semi-
finales, el equipo de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción se dio a la tarea de de-
fender el tercer puesto obtenido el año pasa-
do, enfrentando en el partido definitorio a la 

Universidad de Santiago. 
Un disputando encuentro, que estuvo para 

ambos lados, pero que finalmente se definió 
en favor del representante penquista por 3 
sets a 2. Bronce por segundo año consecutivo. 

La U. Católica de la Santísima Concepción fue 3ª
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CAMPEONATO NACIONAL DE VÓLEIBOL UNIVERSITARIO

Se repetía la final de 2022 en el 
Campeonato Nacional Universitario 
de Vóleibol que, esta vez, tuvo como 
sede la Universidad Católica del Nor-
te, en Antofagasta. 

Frente a frente, los mismos actores 
del año pasado: la Universidad de 
Concepción y la Pontificia Universi-
dad Católica de Valparaíso, hoy por 
hoy los máximos exponentes de la 
disciplina a este nivel. 

Por un lado, los porteños con an-
sias de una revancha que prepararon 
durante toda la temporada. Por el 
otro, el Campanil, equipo sereno, con-
fiado en sus capacidades y con la fe in-
tacta de sumar el ‘bi’. La mesa estaba 
servida para un partidazo. 

Y eso fue lo que aconteció en el 
gimnasio Luis Bisquert Susarte de la 
UCN que, con lleno total, fue escena-
rio de un disputado encuentro donde 
la estrategia, la técnica individual y la 
mentalidad, fueron elementos que 
terminaron inclinando la balanza. 

Partió firme el sexteto penquista,  
que con un 12-9 y 18-15 puso las má-
ximas diferencias en el set inicial, 
exhibiendo una defensa tan implaca-
ble como los remaches de Pizarro y 
Ruiz, sumados a la inteligencia habi-
tual de Acevedo. 25-19 ganó la UdeC 
ese parcial. 

En el segundo set, la tónica se man-
tuvo, ambos equipos fueron punto a 
punto y la lucha en las alturas era 
digna de la fuerza aérea. Pero otra 
vez la UdeC estuvo más precisa en los 
puntos importantes y quedó en un 
cómodo 20-16. Tras tiempo muerto, 
la Pucv descontó hasta ponerse 21-19, 
pero Vicente Ruiz se prendió en ata-
que y encaminó el 25-22. Otro set au-
ricielo. 

El comienzo del tercer set fue otro 
cuento. Los de Valparaíso demostra-
ron su fortaleza y rápidamente pasa-
ron arriba 5-1 y 6-3. Pero el Campanil 
supo reaccionar a tiempo y, antes que 
las cosas empeoraran, emprendió la 
remontada igualando 11-11 primero 

Que se escuche fuerte ese grito: 
¡U. de  Concepción es bicampeón!

siempre lo tenemos presente, somos 
18 pero hoy (ayer) éramos 19”, co-
mentó emocionado. 

Por su parte, Benjamín Ruiz, ex-
presó que, “tengo mucha felicidad. Es-
tuve con una molestia en la rodilla, 
me cuidaron en el torneo y por suer-
te entré ahora y pude jugar todo el 
partido. Satisfecho de que el trabajo 
valga la pena, nos matamos trabajan-
do varios días a la semana todo el 
año, y aquí se reflejó”. 

Palabras compartidas por Andrés 
Pizarro, premiado como el mejor ar-
mador del campeonato. “Este parti-
do muestra el entrenamiento de todo 
este tiempo, un proceso de años. El 
equipo está demasiado acoplado, so-
mos un plantel grande y estamos an-
siosos porque se vienen   nuevos de-

FOTO: DIRCOM UDEC.

El equipo auricielo se coronó por segundo año consecutivo en el certamen luego de derrotar por  3-0 a la 
Pucv, en la final disputada en Antofagasta. Una generación dorada empieza a fraguarse en el Campanil.

safíos; el hambre no se termina”, ma-
nifestó. 

Finalmente, el técnico Juan Igna-
cio Armoa, también destacó la coro-
na. “Hemos tenido muchísimas 
complicaciones este año y las supi-
mos sobrellevar muy unidos. Creo 
que eso se vio en cada punto, en cada 
pelota, donde mostramos que quisi-
mos siempre ir por la victoria, y eso 
me enorgullece. Es tan grandioso 
haber conseguido un bicampeona-
to, habla tanto del trabajo hecho, 
que no hay mejor futuro que este 
presente. Esperamos que haya que-
dado demostrado que la UdeC es la 
mejor”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

y 14-14 después. Méndez puso la pri-
mera ventaja en el 16-15 y Menéndez 
aportó lo suyo para el  19-17. La meta 
estaba ahí, al alcance de la mano, y 
aunque las cosas se emparejaron 20-
20, la sangre fría estuvo del lado pen-
quista, que acabó abrochando la vic-
toria por 25-20 y un título que vale por 
dos: el bicampeonato. 

 
Cuando el trabajo paga  

Una de las figuras auricielo fue Eric 
Acevedo, elegido mejor opuesto del 
torneo, y quien se mostró feliz con el 
título. “Es emocionante porque venía 
saliendo de una lesión que me tuvo 
casi cinco meses fuera de la cancha. 
Antes de eso,  perdimos a un compa-
ñero, Joaquín (Herrera), la dedicato-
ria es para él, esto lo hicimos por él, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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GOLES

1

M. Parra 
G. Guaquil 
M. Gutiérrez 
R. Malanca 
N. Baeza 
C. Lobos 
J. Martínez 
B. Ampuero 
C. Villanueva 
J. Brea 
P. Magnín

U. DE CHILE

FORMACIONES

Gustavo Álvarez

DT

(53’) B. Roco por 
M. Gutiérrez 
(53’) N. Cárcamo por 
B. Ampuero 
(53’) C. Torres por 
J. Brea 
(53’) J. Gutiérrez por 
G. Guaquil 
(89’) B. Mellado por  
C. Lobos

Cárcamo, Lobos

HUACHIPATO

1

C. Campos 
Y. Andía 
I. Tapia 
L. Casanova 
V. Fernández 
E. Ojeda 
I. Poblete 
J. Fuentealba 
L. Assadi 
L. Fernández 
N. Guerra

Mauricio Pellegrino

DT

(46’) C. Palacios por 
L. Fernández 
(46’) J. Gómez por 
Y. Andía 
(46’) D. Navarrete por 
L. Casanova 
(46’) R. Cordero por 
E. Ojeda 
(70’) F. Lobos por  
N. Guerra 
(70’) M. Morales por 
V. Fernández 
(80’) J. Vargas por  
L. Assadi 
(80’) E. Fernández por 
I. Poblete 
(80’) D. Retamal por 
I. Tapia 
(80’) R. Huerta por 
J. Fuentealba

No hubo

19’ Martínez 91’ Retamal

Estadio Huachipato CAP Acero 
Árbitro: Matías Quila

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

HUACHIPATO Y U. DE CHILE SE ENFRENTARON EN LA COPA ZAPPING

Ya lo había anunciado en la pre-
via el técnico Gustavo Álvarez: le 
daría minutos a quienes no han 
visto mucha acción en la campaña. 
De hecho, hasta apareció el “corta-
dísimo” Bastián Roco en el segun-
do  tiempo. Más allá de eso, Huachi-
pato le hizo un buen partido a una 
Universidad de Chile que presentó 
un once más estelar en el arranque, 
y los azules se terminaron llevan-
do al Copa Zapping en el CAP tras 
ganar 4-2 en penales, luego de igua-
lar 1-1 en los 90 minutos. 

El acero presentó una formación 
con muchos jóvenes y habituales 
suplentes, partiendo por Parra en 
el arco y siguiendo con Malanca, 
Baeza, Lobos -muy buen partido-, 
Magnín y Brea. De los titulares, sólo 
Jimmy Martínez, que será baja ante 
Católica por su expulsión con Ma-
gallanes, y justamente el medio-
campista fue el encargado de abrir 
el marcador a los 19 minutos, tras 
conectar cerca del área chica un 
buen centro de Brea, que se llevó en 
velocidad a Vicente Fernández. 

Luego de la apertura de la cuen-
ta, la visita empezó a controlar el 
trámite, con un activo Poblete en 
la mitad de la cancha. El propio 
volante ex Huachipato estuvo cer-
ca del empate a los 34’, cuando se 
sacó a dos hombres y su remate 
desde unos 25 metros pasó cerca 
del palo derecho de Parra. Dos mi-
nutos después, el golero local es-
tuvo sólido para desviar un dis-
paro de Leandro Fernández y el 
propio Poblete intentó otra vez de 
media distancia, con un lanza-
miento bajo que se fue cerca del 
poste derecho. 

Antes del descanso, Huachipato 
casi anotó el segundo con un buen 
remate desde la entrada del área de 
Benjamín Ampuero -buen rendi-
miento- que sacó al córner Cristó-
bal Campos. 

 
Dominio alternado 

En el segundo tiempo, Pellegrino 
hizo cuatro cambios de entrada 
con los ingresos de Gómez, Corde-
ro, Palacios y Navarrete, en lo que 
fue una tónica en el resto del par-
tido: muchas modificaciones por 
parte de ambos equipos. 

A los 50’, una gran jugada colec-
tiva azul terminó con un remate de 
Palacios que Parra sacó al córner. 
Minutos después, un cabezazo de 
Guerra, que aprovechó la mala sa-
lida del meta local, pegó en el tra-
vesaño. A los 62’, Torres realizó una 
buena jugada por la banda y re-
mató fuerte, Campos manoteó y 
el rebote lo tomó Villanueva, que 
de cabeza casi anotó el segundo, 
evitado por un zaguero visitante en 
la línea. 

El dominio era alternado, con 
ocasiones en ambos arcos y con 

Dejó escapar el 
triunfo y terminó 
perdiendo en penales

ma, cuando Palacios arrancó solo 
y su remate fue desviado por Pa-
rra, que la sacó entre la mano y el 
rostro. 

Ya no quedaba nada cuando en 
un córner David Retamal, otro ju-
venil, ganó por arriba, venció a Pa-
rra y puso el 1-1. El duelo fue a pe-
nales, y ahí fueron más efectivos los 
azules, que anotaron a través de 
Vargas, Lobos, Fernández y Cam-
pos, mientras en Huachipato con-
virtieron Baeza y Villanueva, y fa-
llaron Gutiérrez y Torres.  

Más allá del resultado, Gustavo 
Álvarez pudo probar piezas y segu-
ramente sacar conclusiones de 
cara a la recta decisiva del torneo, 
donde su primera final será el pró-
ximo sábado ante U. Católica, en el 
mismo Estadio CAP. 

FOTOI: ISIDORO VALENZUELA M.

El acero lo ganaba hasta los descuentos, 
pero un descuido en un córner le 
permitió igualar a los azules, que se 
llevaron el trofeo tras imponerse 4-2 en 
la tanda desde los 12 pasos. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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los dos elencos buscando adaptar-
se mejor a sus múltiples cambios. 
En la visita, Pellegrino gritaba eno-
jado cuando sus jugadores perdían 
la pelota en la salida, lo que gene-
raba posibles ataques para su rival. 

El juvenil Enzo Fernández, uno 
de los debutantes en U. de Chile, 
casi lo empató con un buen rema-
te desde la entrada del área a los 
83’, y cinco minutos más tarde 
los azules tuvieron otra clarísi-
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Los boletos para el clásico 
universitario están 
disponibles a través del 
sistema Ticketplus.

Esntradas a la 
venta para hoy

Naval vs Lota: un duelo 
para meterse en la pelea 

Ambos vienen de ganar, y su-
mar esta tarde en El Morro puede 
significar prenderse definitiva-
mente en la lucha por el ascenso. 
Naval y Lota Schwager se verán 
las caras desde las 17 horas en 
Talcahuano, en un encuentro 
donde sólo habrá hinchada local. 

Sí, porque el viernes se confir-
mó que no habrá autorización 
para que simpatizantes mineros 
ingresen al estadio, por instruc-
ción de las autoridades. Otro in-
grediente que condimenta un 
duelo con mucha historia, y que 
tiene dos antecedentes opuestos 
esta temporada: el primero en fe-
brero pasado, cuando Naval se 
impuso 4-0 en el mismo Morro, 
en la final del Octogonal del Bio-
bío. El segundo ocurrió en la fase 
regular del actual torneo, en su se-
gunda rueda, cuando todos mira-
ban a Lota como invitado. Pese a 
ello, los del carbón devolvieron la 
goleada y ganaron por un con-
tundente 3-0 a fines de julio, tam-
bién en Talcahuano, con tantos de 
Johan Munives, Frank Silva y Ma-
tías Farías. 

 
Llegan con confianza 

Ambos equipos tuvieron acción 
a mitad de semana. En el caso de 
Naval, se impuso por la cuenta 
mínima a Imperial Unido, con 
tanto de Sebastián Garretón, en 
una victoria que le permitió al an-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cla cortar una racha de tres caídas 
consecutivas, donde además no 
marcó ningún gol.  

Por su parte, Lota venció por 2-
0 a Ovalle en el Federico Schwager 
de Coronel, con doblete de Muni-
ves. Se trató del primer triunfo de 
los mineros en la liguilla de Terce-
ra B, donde han mostrado un 
buen juego pero les ha costado ce-
rrar los partidos. 

Con Naval con nueve puntos y 
Lota con seis, el encuentro de esta 
tarde en El Morro asoma como 
fundamental en las aspiraciones 
de ambos equipos de meterse de 
lleno en la pelea por el ascenso. 
Cabe recordar que, hasta el mo-
mento, sólo hay dos cupos direc-
tos para Tercera A. 

Ayer, en el duelo más esperado 
de la fecha, Imperial Unido y Gol 
Gol empataron a dos, por lo que, 
en caso de ganar, Naval podría 
trepar al segundo lugar de la tabla 
de posiciones. Si Lota vence, lle-
garía a nueve puntos, quedando a 
tres del líder pero con el mismo 
números de encuentros jugados. 

UDEC RECIBE A LA UC EN LA CASA DEL DEPORTE

Que la historia pese y haga su par-
te esta tarde en la Casa del Deporte. 
Ese es el deseo de los apasionados de 
la redonda naranja cuando, a partir 
de las 18:30 horas, se midan la Uni-
versidad de Concepción y la Univer-
sidad Católica, los dos clubes más ga-
nadores del básquetbol chileno. 

Una nueva fecha de Copa Chile 
será la excusa para ver sobre el par-
quet del Barrio Universitario, a la 
historia pura del cesto criollo, dos 
instituciones que han puesto mu-
cho para que este deporte alcanza-
ra el estatus que hoy posee en el país. 

Claro, con presentes distintos, 
pero con una tradición que merece 
respeto, porque el archivo no muer-
de y de vez en cuando es positivo re-
visarlo. Por un lado, el elenco cruza-
do, único tetracampeón chileno con 
sus títulos en la ya extinta Dimayor 
en los años 1983,84, 85 y 86, marca 
que pasadas las décadas aun no 
puede ser igualada. Por el otro, los 
auricielos, el equipo que está cons-
truyendo una dinastía en el país, 
con un inédito tricampeonato en la 
Liga Nacional de Básquetbol, a la 
que suma la Supercopa y la propia 
Copa Chile. Aquello, sin contar sus 
cuatro coronas en la misma Dima-
yor. Grande entre grandes. 

 
No piensan detenerse 

Respaldado por tres importan-
tes victorias como dueño de casa, 
sobre Puente Alto, Colegio Los Leo-
nes de Quilpué y a mitad de sema-
na sobre Español de Talca (este úl-
timo con goleada), en el Campanil 
están empeñados en no sacar el pie 
del acelerador. Sobre todo ahora 
que están volviendo a retomar el 
ritmo tras los diversos procesos en 
las selecciones chilenas asumidos 
por varios de sus jugadores. 

Así lo sostuvo el capitán auricie-
lo, Diego Silva. “Llegamos con bue-
nas sensaciones de los partidos an-
teriores , con buenos entrenamien-

Vístanse de frac que 
juegan los máximos 
campeones chilenos
Auricielos y cruzados se verán las caras por una nueva fecha 
de la Copa Chile, en un duelo lleno de historia entre los clubes 
más ganadores del básquetbol nacional. Imperdible.

FOTO: ARCHIVO/DIARIO CONCEPCION.

tos en el cuerpo y ya retomando de 
a poco la falta de entrenamiento en 
conjunto por el pare y todo ese pro-
ceso de selección. Nos vimos muy 
bien en estos tres partidos anterio-
res ante buenos rivales, así es que es-
tamos enfocados en repetir lo que 
hicimos en esas fechas”, manifestó. 

Sobre el duelo ante los cruzados, 
Silva se mostró respetuoso del rival. 
“Va a ser un partido muy intenso, 
ellos siempre le ponen fuerza, eso 
caracteriza su juego. Nosotros en-
traremos a hacer lo que estamos 
acostumbrados para llevarnos el 
partido”, finalizó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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EL CAPITÁN DIEGO SILVA, liderará al conjunto de la U. de Concepción 
que esta tarde recibirá a la UC en el clásico universitario.

NAVAL

Estadio: El Morro de Talcahuano 
Hora: 17.00 

LOTA
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Santoral: Avelino

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

7/18 5/21
LOS ÁNGELES

7/29
SANTIAGO

6/23                  
CHILLÁN8/27

RANCAGUA

6/25
TALCA

9/24
ANGOL

8/19
TEMUCO

7/15
P. MONTT

10/15
LUNES

8/16
MARTES

8/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Vivo Más  
• Castellón 687

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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